

EL EJERCITO BELGA ESTA YA REORGANIZADO

ENTRE EL NIEMEN Y EL VÍSTULA SE LUCHA FURIOSAMENTE

CONSTANTINOPLA SE APRESTA A LA DEFENSA

HINDENBURG Y EL GRAN DUQUE

La tremenda partida que juegan en el Oriente europeo esos dos caudillos, que son Hindenburg y el Gran Duque Nicolás, lleva camino de eternizarse.

Según las últimas noticias rusas, alemanas y austriacas—del contraste de unas y otras deducimos siempre una verdad aproximada, que los hechos confirman luego,—la ofensiva alemana sobre Grodno ha fracasado, y se pelea nuevamente en esas selvas de Augustowo, donde dos divisiones rusas se vieran separadas del grueso del ejército, y antes de sucumbir opusieron, durante ocho días, una resistencia heroica a las tropas de von Eichhorn. Además, no progresa el ataque sobre Osowiec. Von Bülow ve amenazado de flanco. Y por último, el triunfo moscovita de Prasnisch, rechazando sobre Miawa y Chorzele la masa de maniobra—cinco divisiones, ó sea 100.000 hombres—que Hindenburg destinara al forzamiento de la línea del Narew por su centro, ha salvado á Varsovia de un grave peligro.

Pero ya nos dicen por telégrafo y por la vía de los aires, que Hindenburg ha imaginado un nuevo plan. Tropas considerables alemanas—reforzadas sin duda con parte de las austriacas de Dankl—atacan á los rusos en las orillas del Pilisa. Y al mismo tiempo, son efectuadas dos grandes concentraciones entre Chorzele y Miawa y entre Miawa y Thorn.

La ofensiva en la Polonia del Sur, en nuestra modesta opinión, sólo puede ser debilitante. Claro que si los rusos flaquearan por Rawa y Nowo-Miasto, sus adversarios se apresurarían á agrandar la brecha y convertirían la demostración en un ataque á fondo. Pero creemos que la solución está en Polonia septentrional y Lituania. Esas rápidas acumulaciones de efectivos que nos anuncian desde Petrogrado, París y Londres, son muy significativas. Hindenburg, que es un gran caudillo, no se confiesa vencido jamás. Derrotado á orillas del Vístula, atacó con furia desde Thorn, algunos días más tarde. Inmovilizado delante del Bzura y del Rawka, lanzó contra la derecha rusa de las regencias orientales, que mandaba Ruskij, doble número de soldados, cuando nadie podía esperarlos. Fracasado en el Niemen, el Bobr y el Narew, busca con ardimiento una revancha gloriosa.

El Gran Duque Nicolás es el jefe único de los aliados que, aparte de Joffre, puede medirse con Hindenburg. Se halla frente á éste, en condiciones de manifiesta inferioridad. Tiene muchos hombres, pero pocos, poquísimos ferrocarriles, y ordinariamente no puede ser el más fuerte en el paraje donde se decide del éxito ó fracaso de una maniobra. Ya dijimos en un artículo que la lucha de Oriente es el estúpido duelo del pie humano contra la locomotora. Hindenburg, aprovechando maravillosamente sus ventajas, pasea de un lado á otro sus divisiones, tras las cortinas de las trincheras y de las fuerzas de Caballería. Goza así de la iniciativa. Su adversario ha de ir á remolque suyo. Sin embargo, el Gran Duque ha conseguido hasta ahora parar todos los golpes mortales que le asestaba Hindenburg, recurriendo á esas concentraciones á retaguardia, en que los rusos son maestros insuperables.

De pronto sabemos que Hindenburg ha precipitado algunos cientos de miles de hombres sobre el frente enemigo. El tremendo mazazo quebranta la línea rusa que se repliega al matrocha. Europa, asombrada, espera que el gigante, herido en el corazón, caiga con estrépito sobre los fangales donde inculcaba su planta poderosa. Mas el gigante vacila; se afirma, se repone, respira con ansiedad y se precipita otra vez á la pelea. Empuja con sus brazos hercúlicos, y no sólo recobra el perdido, sino que amenaza de nuevo, peligrosamente, á su adversario. Este retrocede, sembrando de cadáveres el camino que días antes recorriera victorioso, se refugia en sus bases, cerca de sus vías férreas, supremo baluarte de su país, y se prepara febrilmente para otra acometida.

Así ahora en Polonia y Lituania, en Galitzia Oriental y Bukovina. A cada flujo sucede un reflujo, y cientos de miles de hombres mueren en vano. Pero Rusia, que posee muchos soldados, puede resistir indefinidamente esa pugna mortal, esa tragedia de incontables actos, que tiene por escenario la cordillera carpatese, las llanuras del Norte de Hungría, las planicies galizianas, los pantanos de los Gobiernos polacos, y esas selvas lituanas, cementerio de una juventud inoculada porque así lo quisieron los grandes de la tierra. Esta lucha—y aquí en España fueron escasos quienes que comprendieron al principio—es de usura, que floce los franceses, de agotamiento, de resistencia. Como ha explicado Lloyd George, será el triunfo de quienes tengan el último hombre, el último buque y la última moneda. Rusia está segura de que dispone de más carne de cañón que nadie.

Hindenburg es el estratega de talento ágil, de recursos infinitos, de concepciones atrevidas. El Gran Duque es el táctico paciente, cauto y sereno, que sabe hacerse aliados del hielo y del deshielo, de la nieve y del sol, del barro y el polvo, del camino intransitable y del pantano que exhala mortíferos miasmas, de la selva sombría y del río rápido y ancho.

¿Quién vencerá á quién? Nosotros suponemos que Hindenburg abandonará á Eichhorn, Bülow, Mackensen ó Schubert la dirección de la guerra en el Este alemán, y que vendrá á Occidente en abril ó mayo. Y entablará una contienda portentosa con Joffre, el caudillo francés, que, cierto día, en un momento de impaciencia demandaba que le dieran por segundo.

El Estado Mayor germano dice que ha acabado la batalla de Champagne. No ha habido tal batalla de Champagne. Las operaciones en el Dormois sólo han sido tanteos, fintas y conatos de debilitantes ofensivas. Han luchado, por ambas partes, unas cuantas divisiones, y los ataques y contraataques continúan siempre.

La gran operación aliada en Francia y Bélgica no comenzará mientras los nuevos ejércitos ingleses no desembarquen con todo su material de guerra. Ese desembarco iniciase hace bastantes días; pero tardará en acabar aún algunas semanas. Es infantil creer que Joffre ha intentado romper el centro enemigo con algunas docenas de miles de hombres.

La actitud de Italia

Camino de la solución.

ROMA, 11. Corre el rumor de que el embajador alemán Bülow ha convenido á Austria de que haga algunas concesiones á Italia, no sabiéndose aún cuáles serán estas concesiones, afirmándose que todo lo discutido hasta ahora por los periódicos son fantasías.

Contra Enver pachá

Complot descubierto.

SOFIA, 11. Comunican de Constantinopla que la Policía penetró en una casa del barrio de Pera, donde se sabía que se reunían muchos oficiales y hombres políticos turcos.

Esto ha dado ocasión al descubrimiento de documentos que prueban la existencia de un complot contra la vida de Enver pachá y de muchos oficiales superiores alemanes. Se han hecho bastantes detenciones.

El Parlamento griego

Cerrado por treinta días.

ATENAS, 11. Hoy se ha publicado el decreto aplazando por treinta días las labores parlamentarias.

El ejército belga

Ya está reorganizado.

EL HAVRE, 11. El Gobierno belga ha publicado la siguiente nota: «Sin duda, después de la batalla del Iser, el ejército belga tenía necesidad de ser reforzado en efectivos y reorganizado desde el punto de vista material.

La situación del ejército alemán era idéntica; pero con la desventaja de que acababa de ser vencido en su furiosa ofensiva sobre Calais. El alto mando belga procedió inmediatamente á reorganizar el ejército, y lo ha hecho con una rapidez notable. No nos compete entrar en detalles respecto á los medios empleados para conseguir este resultado. Sin embargo, podemos decir que el ejército belga había entrado en campaña con seis divisiones, y una de Caballería. Actualmente cuenta con sus seis divisiones; pero en lugar de una de Caballería, tiene dos. Cada unidad posee un efectivo normal y el cuadro necesario.

Recientemente se han incorporado al ejército muchos miles de reclutas. La dotación de ametralladoras ha sido aumentada; la Artillería se ha completado y reforzado con piezas de grueso calibre. La moral es espléndida, tanto entre los veteranos como entre los novatos; los jefes confirman en sus comunicaciones que las tropas belgas no aspiran más que á echar al enemigo del territorio nacional.

Añádase á esto que muchos miles de reclutas y de voluntarios continúan su instrucción y constituyen una imponente reserva.

Los cuadros están suficientemente provistos. Además funciona una escuela para la educación de oficiales escogidos entre los elementos útiles.

En cuanto al efectivo del ejército belga, el Gran Estado Mayor alemán se equivoca si cree tener que habérselas sólo con 40.000 hombres. El ejército belga se encargará muy pronto de sacarle de su engaño.

Las operaciones de los rusos

Noticias é impresiones.

PETROGRADO, 11. Según noticias del Gran Estado Mayor, la proporción de los elementos heterogéneos, con ayuda de los cuales son formadas las tropas nuevas alemanas

que operan contra Rusia, aumenta considerablemente.

Se ha podido comprobar recientemente que un destacamento alemán estaba constituido por diversos batallones de todo un Cuerpo de ejército que operaba al Norte del Pilisa.

Los alemanes emplean un nuevo procedimiento de lucha, consistente en derramar sobre nuestros soldados, cuando avanzan, pez depretida é hirviente, y otros líquidos inflamables que causan profundas heridas y pegan fuego á los uniformes.

Al Norte de Pilisa, el teniente Kossitsky ha operado, con algunos exploradores, un audaz reconocimiento.

Regresó con cuatro ametralladoras enemigas.

Los alemanes han sufrido pérdidas enormes en el ataque que han intentado al Sur de Drobin.

En la tarde del 7, el enemigo, que avanzaba, sobre un extenso frente, contra la aldea de Vrogotsine, que ocupábamos, fué obligado á atrincherarse y á quedar inactivo á una distancia de 500 pasos de nuestros tiradores.

A despecho de sus grandes pérdidas, los alemanes operaron, todo el día 8, furiosos ataques, hasta que al fin nuestras vanguardias ocuparon sus posiciones primitivas.

Nuestros aviadores han lanzado, con éxito, bombas sobre Schutchine y Stawisk.

Siguen los combates encarnizados cerca de la aldea de Mocarze.

Un auto blindado alemán que intentó aproximarse fué volcado por nuestras tropas.

En los Cárpatos, en el curso de la captura del resto de la columna desbordante austriaca, captura señalada por el Estado Mayor, hicimos prisioneros al comandante del 20.º regimiento austriaco, ocho oficiales, un médico y tres compañías enteras.

Los austrohúngaros.

ROMA, 11. Sigue la retirada de los austriacos en todo el frente de la Galitzia oriental, en los Cárpatos y en Bukovina.

Los rusos persiguen al enemigo.

Varios cientos de soldados húngaros, pertenecientes al 12.º regimiento de honved, formado en su mayoría por rutenos, se ha rendido á los rusos.

Las listas oficiales de la Prensa de Budapest prueban que más de la mitad del ejército húngaro ha sido destruido.

Varios regimientos han perdido el 75 y el 80 de sus efectivos.

La moral de las poblaciones húngaras está muy quebrantada á causa del enorme número de heridos que llegan á ellas desde hace diez días.

Lo que dice «The Times».

LONDRES, 11. The Times publica el siguiente despacho de su corresponsal en Petrogrado:

«El mariscal Hindenburg ha dicho que tenía prevista la retirada de sus tropas de las orillas del Niemen.

Esta declaración tiene, sin duda, por objeto atenuar el efecto de las victorias rusas en Prasnysch y Grodno.

Los morteros de 42 que bombardeaban Osowiec han sido llevados hacia atrás.

El fracaso de la última gran ofensiva alemana es, para los observadores imparciales, el más grande de los sufridos por el Kaiser en el frente oriental.

A nadie engañarán las manifestaciones de Hindenburg. Confirman la impresión acreditada en Petrogrado de que los alemanes, desesperando de vencer en el Oeste, lanzaron todas sus fuerzas disponibles contra los rusos, esperando, si no lograr la victoria, á lo menos invadir el Imperio y cerrar á sus enemigos la ruta de Berlín.

Y una vez más la invasión fué rechazada.

Los alemanes deben abrirse un camino al través de la difícil región de los lagos y de la zona peligrosa de los bosques de Augustowo, y esto en las más deplorables condiciones atmosféricas.

Circula el rumor de que los alemanes han montado artillería gruesa en la línea Plock-Kutno-Zgierz, como si preparasen la retirada de las tropas que tienen en el Bzura y el Rawka.

Y se asegura que procederán así para salvar á dichas tropas de las epidemias que amenazan con su total destrucción.

Aventuras de siete soldados.

PETROGRADO, 11. El Nowoje Wremia publica lo siguiente:

Siete soldados rusos del Cuerpo de ejército de Bulgakoff, en Prusia, que se habían deslizado por detrás de las tropas alemanas, permanecieron cinco días entre ellas, consiguiendo al fin incorporarse á las líneas rusas.

Mientras dormían en la choza de un aldeano polaco—durante su permanencia entre las tropas alemanas,—una patrulla de soldados prusianos llegó á donde ellos se encontraban y ordenó al dueño de la choza que cociese y condimentase una pava para los que formaban la patrulla. El aldeano avisó á los soldados rusos, que salieron y entablaron encarnizada lucha contra los alemanes, matando á los seis que constituían la patrulla.

Después se comieron la pava que los alemanes habían mandado preparar para ellos.

Algunas horas después, cuando los siete soldados rusos vagaban á la ventura por los bosques de Augustowo, aniquilaron á otra patrulla de seis alemanes, apoderándose de los fusiles y municiones que llevaban.

Al día siguiente dieron muerte á nueve alemanes, de diez y ocho que encontraron en un camino.

Por último, después de cinco días de permanencia en el bosque, salieron de él, bajo un fuego violento que les hacían los alemanes, consiguiendo incorporarse á las filas rusas.

Próxima gran batalla.

PETROGRADO, 11. Es inminente una gran batalla en las orillas del Bobr y del Narew.

El ejército del general von Eichhorn, derrotado á orillas del Niemen, se retira precipitadamente por las selvas de Augustowo en dirección á Prusia.

Sin duda Hindenburg quiere utilizarle para reforzar el centro y la derecha de sus ejércitos.

La lucha es violentísima desde Lomza al Vístula.

Los alemanes llevan grandes refuerzos á Prusia y los acumulan entre Chorzele y Miawa, sin duda para emprender otra ofensiva sobre Prasnysch.

Los rusos cambian igualmente la distribución de sus tropas.

Parece que el sector del Niemen va perdiendo importancia estratégica.

Hindenburg ha renunciado á cortar la vía férrea, Varsovia-Petrogrado, por Grodno. Ahora su plan es otro.

Quiere atacar á Varsovia por una región menos exótica.

En los Cárpatos.

PETROGRADO, 11. Las fuerzas que pelean contra los rusos en el frente de los Cárpatos son veinticinco Cuerpos austrohúngaros y cinco alemanes.

Los rusos, pues, deben atender preferentemente á las operaciones de dicho frente, que sigue siendo de gran importancia.

La guerra en Bélgica

Por temor á un desembarco.

AMSTERDAM, 11. Los alemanes temen que el comienzo de la gran ofensiva aliada sea un desembarco de los ingleses en Bélgica.

Para estorbarlo adoptan grandes precauciones.

Han reforzado con 2.000 hombres la guarnición de Knocke.

También han reforzado otras guarniciones del litoral.

Los obreros militares han recibido orden de marchar al frente belga á mediados de mes.

Han llegado considerables fuerzas del landsturm bávaro.

Muchas de ellas están en Malinas.

La situación en esta ciudad es tristísima.

De 34.000 habitantes, las autoridades tienen que alimentar diariamente á 22.000.

La vida en Francia

La vuelta de los ferroviarios.

PARIS, 11. El ministro de Obras públicas ha recibido á una delegación del grupo parlamentario de defensa de los ferroviarios, para tratar del reintegro de éstos y de la organización en el trabajo de las Compañías.

M. Sembat comunicó á la delegación que el Estado había readmitido á todos los despedidos, y añadió que se hacían gestiones con las Compañías para que no rehusen el volver á admitirlos.

El asunto Desclaux.

PARIS, 11. Hay una nueva acusación contra Desclaux, el antiguo jefe de Gabinete de Caillaux.

Desclaux había recibido para los hombres que tiene á sus órdenes unas treinta tiendas de campaña; pero encontró mejor que éstos durmieran donde pudieran, y las tiendas, bien empaquetadas, las envió á Mme. Bechoff.

El juez las ha encontrado en la villa Oasis, perteneciente á la amiga de Desclaux.

La vista del proceso será el día 22.

Las operaciones en los Dardanelos

La idea es de Lloyd George.

PARIS, 11. «L'Eclair» dice lo que sigue: «No es ya un secreto en los centros bien informados que el impulso dado á las operaciones contra los Estrechos ha sido debido á un ministro civil: ha sido M. Lloyd George quien ha logrado disipar las últimas dudas sobre el éxito de la empresa, dirigiendo el esfuerzo de los aliados hacia Constantinopla.

Fué durante la visita que Lloyd George hizo á París para ultimar los acuerdos tomados con los ministros de Hacienda de Francia y Rusia cuando su opinión se formó definitivamente.

Sus conversaciones con M. Delcassé fortalecieron su convicción.

Cuando se planteó el asunto delante del Consejo de ministros de Inglaterra, M. Lloyd George expuso las razones económicas que justificaban la tentativa, mientras que sir E. Grey desarrollaba las razones diplomáticas que militaban en el mismo sentido.

A las objeciones de sus contradictores, fundadas en la superioridad del tiro de los fuertes de los Dardanelos sobre la artillería de los buques, supo oponer un argumento irrefutable: la prueba de la potencia del cañón, ofrecida por Alemania misma con los éxitos sorprendentes que obtuvo, al comienzo de la guerra, con su artillería de sitio contra los fuertes de Bélgica. Los cañones de 280 y 305—sin hablar del famoso 420—redujeron á escombros los fuertes belgas, demostrando definitivamente que ninguna fortaleza puede resistir cuando la atacan piezas de calibre superior al de las cañones que la defienden.

Añadamos un detalle interesante: los barcos empleados en los Estrechos para la limpieza de minas están tripulados por pescadores voluntarios, reclutados en los puertos ingleses, sobre todo en Grimsby, y que ya están acostumbrados á navegar con seguridad en medio de las minas, pues han hecho sus pruebas, estos meses últimos, sobre las costas de Inglaterra.»

Opinión de «The Times».

LONDRES, 11. En un editorial, The Times dice lo que sigue acerca del bombardeo de los Dardanelos:

«Los dramáticos acontecimientos que se desarrollan en los Dardanelos y en la costa de Asia Menor, continúan absorbiendo la atención pública. Nada puede encontrarse en la historia de los bombardeos navales, comparable al espectáculo de ese poderoso acorazado, Queen Elisabeth, lanzando obuses desde alta mar por encima de la península de Gallipoli, sobre los fuertes turcos de la parte más estrecha del Estrecho.

Nunca se había pensado en semejante cosa en ninguno de los planes ideados para tomar los Dardanelos. Esta es la primera vez también que se habla del desembarco de la famosa división volante de Royal-Marines, para acabar la destrucción de los puertos de entrada.

La comunicación del Almirantazgo nos hace saber que uno de los dos principales fuertes de la costa asiática del desfiladero parece haber sido reducido al silencio, y que una explosión se ha producido allí. El fuerte más grande de la costa europea no se ha hecho oír desde el viernes, día en que su polvorín voló bajo el fuego del Queen Elisabeth.

Para tirar á grandes distancias se necesita un tiempo claro, y nuestro redactor naval estima que se necesitarán al menos treinta días, contando desde el principio, para terminar la operación.

El ataque se halla ahora en su fase crítica; pero cuando los buques hayan doblado la punta de Chanak, el resto ofrecerá menos dificultades.

La noticia de la llegada ante Esmirna del vicealmirante sir Richard Peerce, que manda la escuadra de las Indias occidentales, con una importante fuerza de acorazados y cruceros, revela, por otra parte, un poderío naval de que no se hubieran podido formar nunca idea los individuos del Comité de Unión y Progreso.»

La vida en Constantinopla.

LONDRES, 11. En una carta de Constantinopla, que publica el Morning Post, se dice lo siguiente:

«Desde hace un mes la situación ha empeorado. El precio de los viveres ha aumentado, y tenemos que contentarnos con la más sencilla alimentación, pagada á un precio que, en tiempo normal, nos hubiese permitido un trato de pachás.

Los rigores de la ley militar prusiana se hacen sentir cada vez más y más. En otros términos, el ejército tiene el derecho de acapararlo todo, aunque los paisanos se mueran de hambre. Fácilmente puede imaginarse lo que es la situación de los pobres en Estambul, y si se prolonga no sería difícil que estallara una revolución.

El Taunio continúa publicando el relato de maravillosos triunfos de los ejércitos turcos en Egipto y en el Canal de Suez, mientras se nos dice que todo el ejército ruso se bate en retirada, y que Inglaterra se halla bloqueada por los submarinos alemanes.

Esas noticias, que circulan por los bazares, sirven para mantener el entusiasmo. Este entusiasmo no es muy ardiente, cosa que no debe extrañar, tratándose de gente semihambrienta y teniendo en cuenta que las fingidas victorias no alivian la situación.

La cuestión de los Dardanelos provoca una viva nerviosidad, porque se manifiesta una gran actividad en los arsenales, y, á pesar del secreto guardado acerca de las operaciones, ha circulado el rumor de que los fuertes interiores estaban averiados.

Si la flota anglofrancesa llega á forzar los Dardanelos habrá pánico en Constantinopla.

Se habla de enviar los neutrales al interior del país si Constantinopla es atacada, lo cual demuestra que se piensa en la posibilidad del sitio de Constantinopla.»

Una idea.

AMSTERDAM, 11. La Gaceta de Colonia dice que si en esta guerra se prueba que los turcos son impotentes para conservar Constantinopla, se debe dar esta ciudad y los estrechos á una alianza de Bulgaria, Grecia y Rumania, bajo la protección de Italia.

MARTIN Y COLAJO - Alcalá, 9, Madrid.

Retirándose de Esmirna.

ODESSA, 11. Las tropas de Esmirna han marchado en dirección desconocida. En Constantinopla no se ha dejado entrar a los refugiados de los Dardanelos.

Alemania por dentro

La vida en Berlín.

LONDRES, 11. Un telegrama de Amsterdam recibido por Daily Express hace una descripción extraordinaria de la situación de Berlín, según relatos de alemanes llegados de la capital.

Parece ser que todo el mundo en Berlín ha abandonado ya la esperanza en la victoria. Mientras que las clases humildes carecen de patatas, las elevadas, que poseen grandes recursos, se entregan a lo superfluo y a los placeres, olvidando los horrores de la guerra, que no toman en serio ni por un instante.

Las diversiones nocturnas han tomado en estos tres últimos meses caracteres y proporciones escandalosas. Por esto, el jefe de la Policía ha ordenado que se cierren los cafés a la una de la madrugada; pero a despecho de esto, los berlinenses han fundado círculos y casinos, contra los que es impotente la Policía.

Se observa sobre todo que numerosos oficiales frecuentan esos clubs; también se dice que los oficiales pretenden ocupar puestos en la administración.

Están protegidos por amigos poderosos. También dicen estos alemanes que se ve todas las noches en los bars a oficiales que pertenecen a la familia imperial.

En la Dieta.

AMSTERDAM, 11. Un telegrama de Berlín da cuenta de que la Dieta prusiana ha votado el presupuesto en tercera lectura.

Solamente los socialistas demócratas votaron en contra. Los diputados poloneses y daneses se abstuvieron.

Lo que dicen de los ingleses.

AMSTERDAM, 11. La «Gaceta de Francfort» dice lo siguiente: «Hemos leído, hace algún tiempo, que se han formado diez y ocho nuevos Cuerpos de ejército; los nombres de los seis comandantes que han de mandar esas tropas son ya igualmente conocidos.»

Alemania no dará a Inglaterra el placer de dejarla creer que ha sentido el menor temor a consecuencia de esta declaración, que ha visto y estimado como una nueva prueba de la fantasía inglesa.

Alemania no puede estimar en su verdadero valor otra declaración que aquella que vaya confirmada con cifras cuya exactitud pueda ser probada.»

Relacionando hechos.

GINEBRA, 11. La Policía de Ginebra acaba de descubrir un grave asunto, que viene a probar que ya el 20 de julio estaba decidida la guerra.

En Alemania, una gran joyería, dirigida por los hermanos Rettinger, ambos alemanes, y de los cuales uno es oficial de ulanos, realizaba considerables negocios en Suiza y en Francia.

El 20 de julio, Carl Rettinger se encontraba en Berna, y recibió aviso de que iba a estallar la guerra y que debía incorporarse a su regimiento.

Para allegarse dinero firmó numerosas letras contra casas comerciales suizas, que no le debían nada, y consiguió que se las descontaran en casas de banca de Bruselas.

Esas letras habían de pagarse a fines de febrero de 1915.

Dicho oficial, por ese medio, obtuvo en Bruselas sumas considerables.

Al vencimiento de las letras se han dado cuenta de la estafa.

Es cierto que la casa Rettinger, que sólo raramente acudía a cursar letras, y enviaba siempre a los comerciantes facturas, ha usado ese procedimiento porque sabía, de buena fuente, que iba a estallar la guerra y que así podía escapar a toda acción judicial.

También los enfermos.

LA HAYA, 11. Los médicos de Berlín se han reunido, a fin de examinar si convenía disponer que los enfermos tomasen otro pan que el pan de guerra.

Y han resuelto que este pan convenía a

todos los estómagos, y que los enfermos que lo rechazaran eran sencillamente unos neurasténicos.

No más almidón.

COPENHAGUE, 11. Como el empleo del almidón para las camisas absorbía una parte de productos útiles para la alimentación, la Prensa alemana propone se cree una moda nueva, según la cual los hombres no usen nunca ropa almidonada.

Buscando remedios.

AMSTERDAM, 11. La Gaceta de Francfort declara que Alemania debe llegar a producir todo cuanto le falta.

Está en camino de sustituir los nitratos por la síntesis del amoníaco, los metales por acero y para la industria textil tiene materias complementarias.

Además, tres direcciones centrales se han creado en Hagen, Francfort y Mannheim para las mercancías encontradas en los países invadidos.

Esas mercancías son distribuidas y enviadas luego a los centros de consumo.

El punto flaco.

NUEVA YORK, 11. El New York Times dice lo siguiente: «Los comunicados oficiales de Alemania continúan desconcertando las conjeturas y desafiando las interpretaciones.»

No parece sino que han establecido en el Imperio una censura al revés, un arreglo por medio del cual los altos funcionarios del Estado comunican libremente al mundo entero los informes acerca de la situación interior de su país, los más apropiados para prestar al enemigo ayuda y confianza.

Si pudo haber algunas dudas en cuanto a los puntos débiles de Alemania, ya no las habría. Ese punto flaco son las provisiones.

Inglaterra no podrá dudar ya de que ha acertado.

La creación por Alemania de la zona de guerra con aviso a los neutrales de que sus navios podían ser echados a pique, es otra falta enorme.»

Los australianos

Han llegado.

LONDRES, 11. Ha llegado el primer contingente australiano.

Se compone de soldados del Commonwealth, del Army Service Corps y de una columna de aprovisionamiento.

Su armamento y su equipo son magníficos.

En Flandes

Combates en las dunas.

AMSTERDAM, 11. Oyese continuamente violento cañoneo.

La lucha sigue en las dunas, en medio de una tempestad de nieve.

Zeebrugge ha sido considerablemente fortificado.

Lo que estropearon los aviadores ingleses ha quedado ya completamente arreglado.

Los belgas

La Reina Isabel.

DUNKERQUE, 11. Los soldados belgas experimentan una verdadera adoración por la Reina de su país, y entre los soldados del 11 y 12 regimiento de Infantería produjo la mayor alegría el saber que una delegación de ellos sería recibida por la Soberana.

Esta Delegación estaba compuesta por un soldado condecorado, el abogado Vico y otros seis soldados.

La Delegación, al encontrarse en un salón con la Reina, se mostraba muy emocionada.

El abogado Vico la habló, expresando el reconocimiento del ejército, hacia quien tan caritativa y bondadosa se ha mostrado.

Todos los ojos estaban llenos de lágrimas, y la Reina, callada, estrechó la mano a todos los presentes.

Después la Reina habló con todos los soldados, preguntándoles detalles de la campaña y de la vida que llevan.

Los soldados se separaron de su Reina, jurándole pellear, para colocarla de nuevo en la capital.

La campaña del Este

Siguen los combates violentos.

PETROGRADO, 12. Comunicado oficial del Gran Estado Mayor del día 11:

go por las proximidades lo que quedaba de tierra, y se retiró.

»A la mañana siguiente, cuando fué a observar su trabajo de la noche, quedó satisfecho de su misma habilidad. El césped había sido rigurosamente puesto en su lugar, de tal manera, que el jardinero más experto no hubiera podido suponer el trabajo ejecutado.

»Devault se alejó plenamente tranquilo. En el dominio no quedó más que el arrendatario y un antiguo criado, que lo había sido de su padre, al cual confió las llaves de la casa.

»En cuanto a su intendente, lo había despedido ocho días antes, después de tomarle cuentas y haber cobrado las cantidades de las propiedades vendidas.

»Este intendente, es cierto, le había pedido una prórroga de algunos días para marcharse de Lacroix, plazo que iba a expirar, y para lo cual Devault había dado instrucciones precisas a su criado, a fin de que se fuese el día fijado.

»Devault había, pues, vivido con estrechez, pero tranquilo, en Inglaterra, con las modestas rentas de su tierra de Lacroix, que su colono le había enviado con regularidad. Fue con una confianza ciega, cuando, después de haber respondido a la acogida calurosa de su criado y colono, de vuelta en su dominio, se dirigió al lugar en que dormía su fortuna improductiva.

»Cinco años habían transcurrido desde aquella noche memorable; mas como Devault había ordenado que no se tocara nada en su ausencia, estaba perfectamente seguro de reconocer el sitio en que su te-

»Entre el Niemen y el Vistula siguen con extrema violencia los combates entablados días pasados; el día 10 ha habido también cruenta lucha en la región de Symna, en los valles de Omuleff y de Orjitz y en el camino de Praznysch.

»En cambio, en la orilla izquierda del Vistula hay calma completa.

»En los Cárpatos siguen los austriacos atacando, siendo rechazados y mereciendo especial mención un contraataque nuestro cerca de Gerlitz, donde hemos aniquilado a los elementos austriacos que, después de un ataque nocturno infructuoso, intentaron atincharse ante nuestro frente.

»En Galitzia oriental, al Sur de Nijnief, hemos rechazado a los alemanes.

El «Prince Eitel»

Podrá salir de los Estados Unidos.

WASHINGTON, 12. El Bureau de Neutralidad norteamericano ha autorizado al vapor «Prince Eitel» a reparar sus averías y hacerse nuevamente a la mar.

Relaciones austroitalianas

Las gestiones de Bulow.

ROMA, 12. En su número de hoy afirma el periódico Stampa que el diplomático alemán von Bulow, visitó ayer oficialmente al Presidente del Consejo italiano, y que en tal entrevista abordó aquel, de un modo oficial también la cuestión de las negociaciones con Viena, por mediación del Gabinete de Berlín, acerca de las concesiones que Austria se halla dispuesta a hacer a Italia.

El Gobierno italiano—termina diciendo la información—no ha tratado en modo alguno con Viena, habiendo partido la iniciativa de Alemania, que se comprometió a llevar las negociaciones hasta un acuerdo.

Sin embargo, y a pesar de la aseveración de este diario, informes de elevado y fidedigno origen permiten afirmar que hasta el día de ayer el diplomático Bulow no ha hecho a Italia ninguna proposición concreta.

Reunión importante

En China.

PEKIN, 12. El Presidente de la República china ha reunido secretamente a los miembros del Gabinete y a los altos funcionarios.

La conferencia ha sido de larga duración y su resultado se desconoce.

Fuerzas turcas

En Constantinopla.

LONDRES, 12. De Petrogrado comunican que los críticos militares rusos consideran que los turcos sólo pueden disponer de cinco Cuerpos de ejército para la defensa de Constantinopla.

Tres de ellos están ya en Constantinopla y otros dos han salido de Siria para aquella ciudad.

La Liga balcánica

Su reconstitución.

BUCAREST, 12. Es creencia general que la reconstitución del grupo balcánico sobre las bases anteriores será un hecho en breve.

Un delegado de Rumania se encuentra en Sofía, donde ha recibido la misión de reformar la Liga de los Balcanes con la adhesión de Bulgaria, Rumania, Serbia y Grecia.

Los submarinos alemanes

Número de pérdidas.

COPENHAGUE, 12. Corre el rumor en los Círculos alemanes de que once submarinos de aquella nacionalidad se han perdido desde el día 18 de febrero.

Oficialmente sólo se ha declarado la pérdida de cuatro.

El partido rusófilo

En Bulgaria.

MILAN, 12. Anuncian de Sofía que el partido rusófilo va tomando preponderancia. Se asegura que Bulgaria irá contra los turcos antes de la llegada de los aliados a Constantinopla.

La intervención de Bulgaria será seguida por Grecia.

Alemanes y austriacos

Orcimientos a Italia.

TURIN, 12. Telegrama a La Stampa que

el Gobierno alemán ha hecho nuevas gestiones en Viena para obtener la cesión de territorios a Italia.

El Gobierno austriaco insiste en su negativa respecto a la aceptación de estas proposiciones.

En el frente de los aliados

Parte oficial francés.

PARIS, 12. (Comunicado de las tres de la tarde.) En Bélgica, dos divisiones del ejército belga han progresado en distintos puntos de 400 a 500 metros, especialmente en dirección a Schoorbakke (Sudeste de Nieuport).

Sobre el resto del frente nada hay que añadir al comunicado de anoche.

SERVICIO DE RADIOGRAMAS

De Inglaterra y Francia

TORRE EIFFEL (Paris), 12. (A las 10 de la mañana.) Objeto y resultado de nuestra acción en la Champagne:

Las operaciones que se están llevando a cabo en la Champagne desde hace varias semanas han alcanzado el fin que se proponían.

Este objeto tenía un doble carácter local y general:

1.º Resultados locales: Los resultados locales se resumen en un progreso continuo.

Los alemanes, a pesar de innumerables y violentos contraataques, no han logrado nunca volver a poseer lo que nosotros les hemos arrebatado.

Nuestra conquista representa, con relación a nuestras posiciones de fines de diciembre, un frente de siete kilómetros de longitud por dos ó tres de anchura.

Estas conquistas nos han hecho dueños de una línea de alturas que ofrecen una base favorable para nuevos ataques.

Las pérdidas alemanas han sido muy elevadas.

Dos regimientos de la Guardia han sido casi aniquilados.

Ciertas unidades, como por ejemplo la segunda y quinta, se han refundido en una sola.

Un comandante de compañía, prisionero, ha declarado que cada ráfaga de nuestra artillería barría las trincheras alemanas.

Camilleros divisionarios que han sido capturados por nosotros nos han manifestado que durante tres semanas han tenido que transportar cada noche, de su división solamente, 400 heridos graves, sin contar los heridos que han podido marchar por su pie.

Hemos encontrado sobre el terreno cerca de 10.000 cadáveres alemanes.

Los efectivos enemigos que se han batido oscilan entre cuatro a cinco y medio Cuerpos de ejército.

Hemos hecho cerca de dos mil prisioneros, pertenecientes a cinco Cuerpos de ejército diferentes; hemos tomado cañones, cañones-revolvers y muchas ametralladoras.

El estado moral de los prisioneros está muy deprimido.

Se han dado casos de locura en las tropas alemanas, obligadas ahora a sostenerse en trincheras construidas aceleradamente a medida que nosotros progresamos.

2.º Resultado general: el objetivo esencial de las operaciones nuestras el 16 de febrero en la Champagne era el de atraer sobre un punto del frente el mayor número posible de fuerzas alemanas; imponerles un gran consumo de municiones é impedirles el transporte de fuerzas a Rusia.

Este objetivo se ha conseguido totalmente. Los alemanes tenían en la Champagne, el 19 de febrero, 119 batallones, 31 escuadrones, 64 baterías de campaña y 20 baterías pesadas.

Desde el 16 de febrero al 10 de marzo han traído más de veinte batallones de Infantería, de las cuales seis son de la Guardia; un regimiento de Artillería de campaña y dos baterías pesadas de la Guardia, ó sea el contingente de un Cuerpo de ejército.

A pesar de estos esfuerzos no han conseguido obtener ventajas.

En cambio se han encontrado en la imposibilidad de transportar tropas a Rusia, y así ha sido fácil, conforme el plan de los ejércitos aliados, el alcanzar los brillantes triunfos anunciados por los rusos desde el 25 de febrero.

»De nuevo se lanzó a la trinchera, haciendo volar a su alrededor la tierra, y en el fondo de la cual desapareció muy pronto. Ahora, la duda no era posible. La caja ya no estaba; le habían robado su fortuna. ¿Quién?

»Salió del socavón, y con paso febril se dirigió a la casa. Cogió por el cuello a su viejo criado, y sin decirle una sola palabra, le condujo ante la fosa que acababa de hacer.

»El pobre hombre creía que su amo se había vuelto loco.

»—¿Qué has hecho?—le dijo Devault mostrándole el vacío.

»—De qué?—contestó el doméstico.

»—De la caja en que había guardado mi dinero, mis joyas, mi fortuna.

»—¿Una caja...? ¿Dinero...?—balbució el viejo.—¿Qué hubiera hecho de ello, mi buen señor?

»Esta ingenua respuesta desarmó a Devault. Comprendió que aquel viejo fiel no podía haber robado el dinero. ¡El, que había permanecido sólo durante cinco años en la casa abandonada!

»—Perdóname, mi pobre amigo.

»El criado, que lo había comprendido todo, cogió paternalmente en sus brazos a su joven señor y lo llevó despacio hacia la casa, y ya en ella le hizo beber una copa de ron.

»Poco a poco, Devault recobró su lucidez.

»—Pero—exclamó a media voz,— ¡si sólo tú y yo en el mundo sabíamos que tenía aquella suma entre las manos!

»De pronto se paró, súbitamente iluminado

to al 23 de marzo: retirada precipitada de los alemanes; captura de diez mil prisioneros, de numerosos cañones y ametralladoras.

Por otra parte, es interesante observar que una parte notable de las tropas alemanas enviadas a Champagne entre el 6 de febrero y el 10 de marzo procedían de la región del Norte, donde los ingleses han obtenido un triunfo el día 10 de marzo.

En este caso está la legada de los seis batallones de las seis baterías de campaña y de las dos pesadas de la Guardia.

De aquí se afirma una vez más, en beneficio de los ejércitos aliados, la estrecha solidaridad de las operaciones, tanto en las diversas partes del frente occidental, como entre este frente y el oriental.

3.º Confesión alemana. En el comunicado del 10 de marzo, el Estado Mayor alemán no ha podido por menos de reconocer:

Primero. El comunicado confiesa que nuestra acción en la Champagne ha comenzado coincidiendo con el éxito alemán en los lagos mazurianos; pero omitiendo el agregar lo que todo el mundo sabe, a saber: que a partir del 25 de febrero, dicho éxito alemán en Rusia se cambió en fracaso.

Segundo. El mismo comunicado pretende que el ejército alemán no tiene en la Champagne más que dos débiles divisiones; pero menciona la presencia de dos comandantes de Cuerpo de ejército, del ejército de von Singem, más los batallones de la Guardia venidos del Norte y de la de otras unidades llamadas en socorro.

Tercero. El comunicado declara que el ejército alemán ha perdido más gente en la Champagne que en la batalla de los lagos mazurianos.

Ahora bien, en los lagos del Mazuria había catorce Cuerpos de ejército alemanes y tres divisiones de Caballería.

Por muy real que haya sido nuestro triunfo en la Champagne, nos hubiera sido difícil causar a dos débiles divisiones pérdidas mayores que las sufridas en Rusia por catorce Cuerpos de ejército, si las pérdidas de los alemanes en la Champagne han sido tan elevadas como lo pretende su Estado Mayor. Ellos es que había allí, no dos divisiones, sino más de diez. Se sabe, por lo demás, que nosotros hemos hecho en la Champagne prisioneros que pertenecían a cinco Cuerpos de ejército diferentes. Esto zanja la cuestión.

4.º Conclusión y resumen: Nuestra acción en la Champagne ha sido una serie inintermitente de éxitos locales, a costa de pérdidas relativamente bajas y muy pocos prisioneros.

Hemos causado al enemigo pérdidas enormes, superiores a las que ha experimentado en Rusia.

Se ha visto obligado a reconcentrar sobre este punto del frente cinco Cuerpos de ejército y ha gastado una gran cantidad de municiones.

Hemos ayudado a los brillantes éxitos de que nos han dado cuenta los rusos y los ingleses.

Hemos obligado con ello al Estado Mayor alemán a dar explicaciones que constituyen una confesión.

De Alemania y Austria

Radiotelegrama de Viena para Madrid, vía Pola, Barcelona y Aranjuez; 12 marzo de 1915, a las once de la mañana.

(Oficial.) Tanto el terreno como las alturas ganadas al enemigo a raíz de los combates en la Polonia rusa y en la Galitzia occidental en Gorlice y al Sur de dicha ciudad, han quedado irremisiblemente en poder de las fuerzas austriacas.

El enemigo ha intentado recuperar algunos puntos de apoyo para sus movimientos; han fracasado constantemente. Sobre todo el frente de combate, y a pesar de fuertes nevadas, la lucha ha continuado en varios sectores de los Cárpatos.

Al posesionarse de una altura los austriacos, han rechazado a los rusos, que contaban con varias compañías.

Estos últimos han dejado en manos de los austriacos a dos oficiales y a 350 soldados prisioneros.

Los rusos han dado varios ataques nocturnos, siendo rechazados con sensibles bajas de su parte.

Al perseguir al enemigo al Norte de Nad-

Folleton de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNNIERE

EL BARON

DE LA

RAMPONNIERE

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

»En caso de muerte, todo quedaba perdido, es verdad; mas ¿qué le importaba? Era huérfano y soltero, y no tenía herederos directos por los cuales se viese obligado a conservar sus intereses. Si, por el contrario, sobrevivía, más tarde encontraría su fortuna intacta. Esto era lo principal.

»Determinado así, tuvo cuidado de no tener ningún confidente, y armado de una azada, durante la noche que precedió a su marcha, se dirigió a un pequeño bosque que había en la extremidad de su jardín, y se puso a la obra.

»Comenzó por quitar con precaución el césped que cubría la tierra; hizo un hoyo, en el que colocó la caja, y relleno el agujero de nuevo, que volvió a disimular cuidadosamente con el césped. Esparcido lue-

»De nuevo se lanzó a la trinchera, haciendo volar a su alrededor la tierra, y en el fondo de la cual desapareció muy pronto. Ahora, la duda no era posible. La caja ya no estaba; le habían robado su fortuna. ¿Quién?

»Salió del socavón, y con paso febril se dirigió a la casa. Cogió por el cuello a su viejo criado, y sin decirle una sola palabra, le condujo ante la fosa que acababa de hacer.

»El pobre hombre creía que su amo se había vuelto loco.

»—¿Qué has hecho?—le dijo Devault mostrándole el vacío.

»—De qué?—contestó el doméstico.

»—De la caja en que había guardado mi dinero, mis joyas, mi fortuna.

»—¿Una caja...? ¿Dinero...?—balbució el viejo.—¿Qué hubiera hecho de ello, mi buen señor?

»Esta ingenua respuesta desarmó a Devault. Comprendió que aquel viejo fiel no podía haber robado el dinero. ¡El, que había permanecido sólo durante cinco años en la casa abandonada!

»—Perdóname, mi pobre amigo.

»El criado, que lo había comprendido todo, cogió paternalmente en sus brazos a su joven señor y lo llevó despacio hacia la casa, y ya en ella le hizo beber una copa de ron.

»Poco a poco, Devault recobró su lucidez.

»—Pero—exclamó a media voz,— ¡si sólo tú y yo en el mundo sabíamos que tenía aquella suma entre las manos!

»De pronto se paró, súbitamente iluminado

»De nuevo se lanzó a la trinchera, haciendo volar a su alrededor la tierra, y en el fondo de la cual desapareció muy pronto. Ahora, la duda no era posible. La caja ya no estaba; le habían robado su fortuna. ¿Quién?

»Salió del socavón, y con paso febril se dirigió a la casa. Cogió por el cuello a su viejo criado, y sin decirle una sola palabra, le condujo ante la fosa que acababa de hacer.

»El pobre hombre creía que su amo se había vuelto loco.

»—¿Qué has hecho?—le dijo Devault mostrándole el vacío.

»—De qué?—contestó el doméstico.

»—De la caja en que había guardado mi dinero, mis joyas, mi fortuna.

»—¿Una caja...? ¿Din

Los austriacos han cogido a los rusos...

En Madrid

De Estado

Pasaportes.

La Embajada Real e Imperial de Austria-Hungría participa a este ministerio...

Consulado de Francia

Un aviso.

El Consulado de Francia pone en conocimiento de las personas que deseen trasladarse a Francia...

La expedición de pasaporte devengará como derechos 20 pesetas 60 céntimos.

DE MADRUGADA

Noticias de Gibraltar

Vapor detenido.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) Para Gibraltar salieron dos vapores de aceite de oliva.

En el puerto de Gibraltar entró detenido el transatlántico americano Finland.

Trae contrabando de guerra, consistente en grasas lubricantes, cinc, cobre y otros artículos.

El consul americano y las autoridades marítimas se hallan a bordo, haciendo el reconocimiento definitivo del buque.

Movimiento de vapores.—Amanea el temporal.

Ha entrado el paquete inglés Málaga con pasajeros y carga general.

Procede de Londres y va a Malta y Australia.

También ha llegado el transatlántico español Infanta Isabel, con 507 pasajeros y carga general.

Se dirige a Málaga, Almería y Barcelona. El tiempo ha mejorado, aunque persiste gran cerrazón en Levante.

Un escrito interesante

Se desea la paz.

AMSTERDAM, 12. La Gazette des Voss anuncia que la Unión Agrícola, la Unión de granjeros y diversas Asociaciones similares han dirigido al Reichstag un escrito pidiendo que el pueblo alemán sea pronto autorizado a discutir las condiciones de paz.

La quinta de 1916

En la Cámara.

PARIS, 12. La Cámara ha votado la incorporación a filas de la quinta de 1916. Discutió también la extensión de la ley de accidentes del trabajo a las explotaciones agrícolas.

En el Senado.

El Senado votó la incorporación de la quinta de 1916, una ley prohibiendo la fabricación, venta y transporte del ajeno, y otra ley autorizando al Gobierno para anular las naturalizaciones de los súbditos originarios de Potencias enemigas.

El Prinz Eitel Friedrich

Protestas.

NUEVA YORK, 12. La Prensa afea la conducta del Prinz Eitel Friedrich, condenando su acto de vandalismo y su atentado a la dignidad de los Estados Unidos y al derecho de gentes, y reclama no sólo excusas, sino también reparaciones.

El parte de French

Toma de Epinette por los ingleses.

LONDRES, 12. Comunicado del mariscal French: «La situación en el frente entre Armentières y La Bassée se ha visto ahora materialmente alterada por la feliz iniciativa de una parte de nuestras tropas. El día 10 del corriente, poco después de las ocho de la mañana, nuestras tropas tomaron por asalto las trincheras alemanas de la operación de Neuve Chapelle. La operación entre la artillería y la Infantería fue excelente. Nuestras pérdidas, realmente fueron pocas elevadas, sobre todo teniendo en cuenta la importancia del éxito obtenido.»

Nuestra artillería pesada intervino eficazmente en esta acción, según los informes dados por los prisioneros que hemos hecho.

Antes de las doce del día aquel, habíamos tomado todo el pueblo, ocupándose luego nuestra Infantería en fortificarlo conquistado en nuestro avance local.

A la caída de la noche, 3.600 metros de aquel laberinto de trincheras estaban en nuestras manos.

Durante la jornada del 11, el enemigo hizo repetidos esfuerzos para reconquistar el terreno que había perdido, siendo rechazado con grandes pérdidas.

Proseguimos nuestros progresos, continuando violenta la lucha.

Durante la noche del 11 al 12, al amanecer, varios contraataques fueron fácilmente rechazados por el cuarto Cuerpo de ejército y el Cuerpo indio, causando aún pérdidas grandes al enemigo.

Nuestro tercer Cuerpo tomó igualmente el pueblo de Epinette, mediante un ataque nocturno, sufriendo pérdidas ligeras.

La niebla entorpece actualmente las operaciones.»

En los Dardanelos

Siguen las operaciones.

PARIS, 12. Comunicado del ministerio de Marina:

«Con tiempo desfavorable, el día 10 dos navios ingleses bombardearon las defensas de Boulair, mientras dos acorazados ingleses también bombardeaban las baterías ligeras que dominan la bahía de Marto en la entrada de los Dardanelos.

Durante la noche del 10 al 11, los dragaminos penetraron en el Estrecho, bajo la protección de un acorazado y un crucero, logrando operar a través del primer campo de minas, a pesar del violento fuego que hacían los cañones de las defensas.

El día 11, una división francesa volvió a comenzar las operaciones contra las defensas de Boulair y contra las baterías ligeras de Marto.»

Comunicado oficial

Los progresos de los ingleses.—Dos generales franceses heridos.

PARIS, 12. Comunicado de las once de la noche:

«En el Este de Lombartzyde hemos tomado un fortín alemán a un centenar de metros delante de nuestra línea de trincheras.

Las tropas inglesas han ocupado el pueblito de Epinette, a tres kilómetros al Este de Armentières.

En el sector de Neuve Chapelle el ejército británico ha continuado progresando: después de haber rechazado dos fuertes contraataques, se ha apoderado de una parte de las líneas alemanas, situada entre el pueblito de Pierre y el molino de este mismo nombre, haciendo, aproximadamente, 400 prisioneros, entre los que figuran cinco oficiales.

En la Champagne hemos tomado en la noche del jueves, delante de la mina del Nordeste de Mesnil, varias trincheras enemigas, y hubo prisioneros, entre ellos algunos oficiales.

Durante la jornada del viernes hemos progresado ligeramente en la misma región; mas al Oeste, paralelamente a la carretera de Tahure, hemos ocupado varias trincheras alemanas.

En los altos del Mosa los elementos de trinchera donde los alemanes habían logrado poner el pie ayer tarde, han sido recuperados por nosotros esta mañana.

En Reichaker-Kopf hemos rechazado un ataque nocturno y progresado 200 metros.

Durante la inspección de una trinchera de primera línea, a 30 metros del enemigo, el general Maunoury, jefe de un ejército, y el general Villaret, que manda uno de los Cuerpos de este ejército, han sido heridos por una bala mientras examinaban las líneas alemanas a través de una aspillería.

Los médicos no han podido aún pronosticar sobre las heridas de dichos generales.»

SERVICIO DE RADIOGRAMAS De Inglaterra y Francia

TORRE EIFFEL (Paris), 12 (6 tarde). Las declaraciones de Herr Helfferich, ministro de Hacienda alemán, que muy probablemente no tendrán como resultado el que disminuya la crisis económica del país, han sido acogidas favorablemente en Francia, pues la mezcla de bluff y de controversia que caracterizan dichas declaraciones son la mejor prueba del mal estado financiero de Alemania.

Es prueba de habilidad gustarse de tener un superávit de 38 millones, habiendo segregado de él todos los mil millones de gastos cubiertos por los empréstitos. Además, Herr Helfferich ha expuesto un aspecto completamente falso de la situación financiera de Francia, diciendo que este país no había logrado obtener más de dos mil millones, y éstos principalmente con ayuda de conversiones de papel. En realidad, los bonos de la Defensa nacional ya han producido más de tres mil millones suscritos en efectivo, lo que justifica la medida recientemente tomada de aumentar su emisión a cuatro mil millones. El derecho de convertir en nuevos títulos los bonos de la Defensa nacional, así como las obligaciones todavía no liberadas del empréstito de 3 1/2 por 100, sólo ha sido acordado para las obligaciones recientemente emitidas. El 15 de marzo el ministro de Hacienda francés dará a conocer, con su lealtad y precisión, que siempre han sido las señales distintivas de la Administración francesa, los resultados de esta operación.

—En el Times, de Nueva York, Mr. Richard Harving Daris publica un artículo recapitulando los grandes crímenes cometidos por los alemanes contra la Humanidad y derechos de la guerra, asombrándose de que ningún país neutral proteste contra el vandalismo que destruyó Lovaina y Reims, y la barbarie que asesinó a los niños en las playas inglesas y echó a pique los barcos neutrales.

—En el curso de una de las recientes sesiones de la Cámara prusiana el diputado Liebknecht ha protestado contra la detención de Rosa Luxemburgo, aprisionada por la única razón de anunciar la propaganda que pensaba emprender en Holanda.

ca razón de anunciar la propaganda que pensaba emprender en Holanda.

CARNARVON, 12 (7 tarde). El Press Bureau ha publicado esta tarde el siguiente mensaje del mariscal de campo en jefe de las fuerzas británicas:

1.º Desde el último comunicado, la situación en nuestro frente entre Armentières y La Bassée ha sido alterada en una iniciativa de las tropas británicas, coronada por el éxito.

2.º Poco después de las ocho de la mañana del día 10, estas tropas asaltaron y ocuparon las trincheras alemanas situadas en las cercanías de Neuve Chapelle. Era excelente la cooperación entre la artillería de todos los calibres y la Infantería, resultando que las pérdidas sufridas eran pequeñas en comparación al resultado obtenido.

3.º La ayuda mutua dada por los varios batallones ha sido lo más saliente del ataque.

4.º El fuego de nuestra artillería pesada ha sido muy eficaz. Aparte de las observaciones hechas, las declaraciones prestadas por los prisioneros confirman la buena puntería de las baterías y el daño causado.

5.º Antes del medio día habíamos capturado el pueblo de Neuve Chapelle, y nuestra Infantería avanzó inmediatamente para asegurar y ensanchar el terreno ganado. Al anochecer, todo el laberinto de las trincheras alemanas, en un frente de unos 3.600 metros, estaba en nuestro poder, y nos habíamos establecido a unos mil metros más allá de las trincheras avanzadas alemanas. El número de prisioneros hechos y llevados al Cuartel general durante el día ascendió a 750, y probablemente aumentará dicho número.

6.º Durante el día 11, los alemanes hicieron repetidos esfuerzos para recuperar el terreno perdido; pero todos sus contraataques fueron rechazados con grandes pérdidas para ellos. Continuamos haciendo nuevos progresos.

7.º La iniciativa local tomada diariamente por nuestras tropas es una admirable prueba del espíritu que anima al ejército, y el éxito obtenido durante los días 10 y 11 ha sido logrado por dicho espíritu.

Desde la publicación de este comunicado se ha recibido un nuevo informe desde el Cuartel general que dice:

«En la noche del 11 al 12 y en la madrugada del 12, el cuarto Cuerpo inglés y las tropas indias rechazaron fácilmente varios contraataques, causando grandes pérdidas a los alemanes y cogiendo 60 prisioneros.

En un ataque nocturno, el tercer Cuerpo tomó el pueblo de L'EpINETTE, sufriendo pocas bajas; actualmente la niebla dificulta las operaciones.»

POLDHU, 12 (11,30 noche.) (Empieza con el comunicado oficial francés, publicado a las 3,40 de la tarde.)

Se confirma la llegada a Newport News del corsario alemán Prinz Eitel Friedrich, trayendo a bordo a las tripulaciones de varios barcos echados a pique en alta mar, entre ellos un vapor norteamericano. Este hecho ha causado gran indignación en los Estados Unidos. La opinión general es que América protestará energicamente al no ser probado que su cargamento iba destinado a las fuerzas de la Gran Bretaña.

—La destrucción del empalme ferroviario de Courtrai, llevado a cabo por los aviones ingleses, tiene gran importancia, por ser el centro de unión entre Brujas, Bruselas y Ostende. Su destrucción dificultará el envío de tropas al frente alemán en el Oeste de Flandes.

—Un testigo presencial, comentando el espíritu del ejército alemán, declaró que es imposible decir que el ejército haya perdido su confianza por los últimos hechos, porque en general no parece que estén desmoralizados. Según su opinión, sólo una completa derrota podrá quebrantar su seguridad y una derrota será sólo lograda con un aumento de continuo empuje realizado en los próximos meses por gran número de hombres y cañones.

—Según un telegrama de Atenas, el martes se reanudó el bombardeo de los Dardanelos. La flota francesa jugó el papel principal en esta acción. La niebla impidió ver los resultados.

—El corresponsal del Times en los Balcanes dice que en Constantinopla aumenta el éxodo, figurando muchos alemanes entre los fugitivos. Pronto los Dardanelos estarán a la navegación abiertos, lo que dará ocasión a navegar de nuevo a unos 85 vapores, que actualmente se encuentran en el Mar Negro.

—La Casa Blanca de Washington comunica que el Presidente Wilson ha anulado todos sus compromisos durante tres semanas, en vista de la actual situación internacional y por razones de su salud.

—La Prensa alemana demuestra su indignación ante la decisión de Inglaterra relativa al trato que se dará a las tripulaciones de los submarinos alemanes capturados.

—El Vossische Zeitung pregunta si Inglaterra en su ciego coraje ha perdido el sentido, y añade que si el Almirantazgo británico pone en vigor su decisión, seguramente Alemania tomará represalias.

—La Prensa italiana comenta extensamente la entrevista celebrada entre el Príncipe Bülow y el Presidente del Consejo de Italia. Se cree que Bülow hizo los mayores esfuerzos para impedir que Italia interviniera en la guerra, prometiendo concesiones, que Austria consentiría bajo la influencia de Alemania, a cambio de la neutralidad italiana.

—Las informaciones recibidas de Alemania demuestran que la falta de víveres mayor de lo que se admite en Berlín y se cree en Londres. Viajeros neutrales procedentes de Alemania dicen que a causa de esta escasez, hay gran depresión de espíritu y deseo de saber noticias que no sean transformadas por la censura militar.

De Alemania y Austria

NORDDEICH, 12 (11,20 noche.) El gran Cuartel general alemán dice que ayer los aco-

razados, acompañados de varios torpederos, bombardearon el balneario de Westende, sin causar daños. Cerca de Neuve Chapelle fueron rechazados los ataques ingleses.

—Al Norte del bosque de Augustow fueron vencidas las tropas rusas, que para evitar una completa derrota, se retiraron en marchas forzadas hacia Grodno. Fueron hechos prisioneros más de 4.000 rusos y cogidos tres cañones y diez ametralladoras.

—Cerca de Ostrolenka 223 rusos cayeron en manos de los alemanes, y en la región de Praszysz, 3.200.

—Los informes del Estado Mayor ruso sobre dos victorias alcanzadas, son inexactos. Durante los últimos días y en la región entre el Vistula y el Orzyce, fueron hechos prisioneros rusos 11.460.

—El Central News dice de Londres que ha llegado el segundo contingente canadiense, así como otro de Australia.

—Los propietarios de las minas de carbón del Sur de Gales han ofrecido una nueva tarifa a los mineros, con el objeto de evitar cuestiones de sueldo durante la guerra.

—En la parte septentrional de la isla de Borneo inglesa ha estallado una rebelión entre la población mahometana.

—Dicen de Flesinga que a la altura del banco de Schoeven fue encontrado un bote con el nombre del vapor Surrey, de Londres.

—Comunican de Washington que mister Bryan ha protestado contra el bloqueo declarado por Francia e Inglaterra, diciendo que mientras no se efectúe un bloqueo según el derecho de gentes, los Estados Unidos continuarán, como siempre, en su comercio marítimo.

Muerte de un ex Archiduque

AMSTERDAM, 12. Recíbense noticias dando cuenta del fallecimiento del ex Archiduque Fernando Carlos.

SIN NOVIO Y SIN ALHAJAS

UNA BUENA PROPORCION

Una joven, llamada Filomena Campos Ordoño, sostenía relaciones amorosas con un individuo, al que hizo entrega en diferentes ocasiones de un mantón de Manila, tasado en 400 pesetas; una cadena y un reloj de oro, que valen 1.100, y 200 pesetas en metálico.

El novio de Filomena ha desaparecido, llevándose lo que la confiada muchacha le había entregado para ir preparando el nido.

La perjudicada denunció anoche estos hechos en la Dirección general de Seguridad.

Las repúblicas americanas

RIO JANEIRO, 12. Es probable que el Sr. Lauro Muller, Presidente de la República, vaya en mayo próximo a la Argentina y Chile, reuniéndose el día 25 en Buenos Aires los respectivos ministros de Negocios Extranjeros.

Los estudiantes de Barcelona

BARCELONA. (Viernes, noche.) Los estudiantes han acordado cesar en la huelga, reanudando las clases el lunes próximo.

Enviarán al ministro, por conducto del rector de la Universidad, una exposición pidiendo que las reformas relacionadas con los exámenes empiecen a regir en el curso próximo, solamente para los nuevos matriculados.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Horario para otoño, invierno y primavera. Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve a trece.

Real Academia de la Historia (León, 21), de doce a diez y siete.

Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho a catorce.

Consejo de Estado (Mayo, 93), de diez a doce.

Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63, principal), de nueve a doce.

Escuela Industrial (San Mateo, 5), de diez a trece y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de once a trece.

Escuela de Veterinaria (Embajadores número 70), de nueve a trece.

Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho a catorce.

Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, núm. 45), de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.

Instituto Geográfico (paseo de Atocha, 1), de ocho a catorce.

Jardín Botánico (plaza de Murillo), de diez a catorce.

Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho a catorce, y los domingos, de nueve a doce.

Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve a catorce.

Museo Arqueológico Nacional (Serrano, núm. 13), de diez a diez y seis, y los domingos, de nueve a doce.

Museo de Reproducciones Artísticas (Alfonso XII, 52), de nueve a doce y de quince a diez y siete.

Museo de Ciencias Naturales (Paseo de Recoletos, 20, bajo), de ocho a trece.

Presidencia del Consejo de Ministros (Marqués de la Ensenada), de nueve a catorce.

Biblioteca Nacional (Paseo de Recoletos, núm. 20), de nueve a diez y ocho, y los domingos, de diez a trece.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 2), de trece a diez y siete.

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de ocho a trece.

Barrio desheredado

Entre las barriadas próximas a Madrid existe una que en lo concerniente a higiene, urbanización, enseñanza, beneficencia, vías de comunicación y demás servicios públicos, es la más desatendida, y con razón puede denominarse la verdadera Cenicienta. Este barrio es el de Doña Carlota, que, si bien está situado tan cerca de Madrid como el de la Guindalera y mucho más que el de la Prosperidad, no se halla, sin embargo, comprendido en el término municipal de la corte, por lo que se ve privado de las mejoras que su Ayuntamiento va introduciendo en el extrarradio, y en cambio, está tan alejado de Vallecas, a cuyo término pertenece, que no le alcanza de la acción tutelar de dicho Municipio más que la exacción de impuestos, que cada día aumenta, y que los sufridos vecinos de la indicada localidad pagan sin obtener, como fuera justo, los correspondientes beneficios. Así se explica que carezca de asistencia médica, pues ningún facultativo titular reside en el barrio, e igualmente de Escuela nacional de niños, habiéndose de niñas; que la única vía de comunicación, mal llamada carretera, esté en todo tiempo intransitable, y especialmente en invierno; que no se efectúe, como aconsejan las prácticas higiénicas, la recogida de basuras, que el vecindario arroja al Arroyo de las Morceras, que, con su compañero el Abroñigal, constituye un serio peligro para la salud pública, tanto de los habitantes de Madrid como de los del barrio, pues unos y otros se hallan en constante comunicación y expuestos todos a los deletéreos efluvios de dichos pestíferos focos de inmundicia; que no se fomenta ni conserve el arbolado por aquellos campos, parecidos a los desiertos africanos, sin agua ni vegetación alguna.

Y, por último, que se consienta por el Municipio el que una casa si y otra también se haya convertido en un establo sin reunir las debidas condiciones, lo que no sólo aumenta los residuos fecales que se depositan en el citado arroyo, sino que las filtraciones pueden contaminar (y ya se han dado casos) los pozos de agua potable que el vecindario utiliza, pues las fuentes de agua de Lozoya cuando suministran el líquido, que no es siempre, lo hacen con entagotadas, pudiendo dar origen las susodichas filtraciones a terribles y mortíferas epidemias, como las habidas recientemente en Vigo y Barcelona.

Pero lo que ocurre es que dicha barriada, aunque populosa, está formada en su casi totalidad por modestos operarios, y carece de la protección de personas influyentes que de veras se interesen por las argentenas mejoras que tan justamente reclama, pues los diputados por la circunscripción ofrecen, como es uso y costumbre, gestionar para conseguirlos; pero esto lo hacen en vísperas de elección, que después, obtenido el triunfo, rara vez se acuerdan de cumplir sus solemnes y reiteradas ofertas.

Si el barrio de Doña Carlota perteneciera al Municipio de Madrid y tuviera un celoso defensor de sus intereses, como el infatigable presidente de la Asociación de Propietarios del distrito de Chamberí, quien ha conseguido para el barrio de los Cuatro Caminos justas y beneficiosas reformas, otra sería tal vez la suerte del pobre y abandonado barrio de Doña Carlota, el cual, aun no hallándose comprendido siquiera en el extrarradio de la villa y corte, como debiera estarlo por su proximidad, resultaría beneficiado si sus concejales y otros ilustres madrileños, al insistir en el embellecimiento de los alrededores de la capital, procurasen que se llevara a efecto el proyecto de D. Fausto Dorado, de extender el Retiro por la parte del Este, formando un Parque semejante al que en pocos años se ha hecho en el Oeste, siendo hoy uno de los paseos más bonitos, alegres e higiénicos de Madrid.

Esta reforma proporcionaría fresca y humedad, mitigando el ardor de aquellos áridos y desiertos arenales; saturaría el ambiente del oxígeno que le roban otras nocivas emanaciones y ofrecería la ventaja para Madrid de un lugar de esparcimiento, sirviendo de valla para las brisas melancólicas que pasan por la Neópolis del Este y por el inhumano Abroñigal; presentando a la fatigada vista de aquellos habitantes la contemplación de un verdadero oasis, al aproximarse a uno de los paseos más apetecibles, y de los cuales el barrio carece en absoluto.

Si además se llevara a efecto el proyecto de tranvía, cuya concesión ha solicitado la Compañía de Urbanización de la Ciudad Lineal, le quedarían muy reconocidos los vecinos de la extensa barriada, hoy aislados y sin medios de fácil y rápida comunicación; entretanto, si la Comisión gestora que con interés y justicia solicita la unificación de tarifas de tranvías, consiguiera sus loables propósitos, pues el del Puente de Vallecas es indudablemente de los más caros, diríamos que se iniciaba una nueva era de mejoras, y cuando todas se realicen, entonces si que empezarian los vecinos del barrio de Doña Carlota a disfrutar alguna de las ventajas de los pueblos civilizados, y no se podría decir, como hoy se dice, que parte del Rif, que pretendemos civilizar, se halla a dos kilómetros escasos del centro de la capital de España.

UN VECINO DEL BARRIO

Marzo 1915.

LA ANARQUIA EN MEJICO

Cuatro españoles asesinados

Informes oficiales.

WASHINGTON, 12. El embajador de España, Sr. Riaño, ha comunicado al ministro Sr. Byran, como secretario de Estado, que cuatro súbditos españoles han sido asesinados por las turbas.

# Informaciones de provincias

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
13 de marzo de 1865.

VALENCIA, 12. Hoy se ha verificado la apertura de las secciones del ferrocarril desde Benicassim a Udecona y de Amposta a Tarragona, partiendo los trenes mixtos a las dos y ocho minutos, cinco y quince y doce.

### ¿OTRO HUERTO DEL FRANCÉS?

#### Descubrimiento de nuevos esqueletos

MALAGA. (Viernes, noche.) En esta capital, tanto como en Vélez-Málaga, ha producido enorme impresión el descubrimiento del osario en la casa de Vélez-Málaga, de cuyo suceso di ayer cuenta.

Los periodistas locales se trasladaron a Vélez a ampliar detalles. Han sido descubiertos nuevos esqueletos, hasta el número de 11. Todos ellos aparecen con los cráneos fracturados.

Aunque los forenses están indecisos en sus dictámenes, creen que dos de los esqueletos son de mujer, uno de niño, y los demás de hombres.

Mantienen su afirmación de que el enterramiento data de unos doce a quince años.

Prosíguese practicando excavaciones. El presunto criminal, apodado San Alejo, era licenciado de presidio.

Todo Vélez le tenía gran pánico. Vivía en completo aislamiento.

Siempre en la misma casa. Cuando enfermó gravemente el año pasado, trasladóse a casa de su hermana, donde ha pasado varios meses hasta su fallecimiento, sin querer dejar ni arrendar definitivamente la casa.

En la calle de Murcia vive un hijo suyo, que tuvo con una amante—apodada La Castellera.

Las diligencias del Juzgado van encaminadas a ver si tiene cómplices el presunto asesino.

Nada se ha puesto todavía en claro.

## LOS REYES EN SEVILLA

### Solemne inauguración

El ministro de Gracia y Justicia.

SEVILLA. (Viernes, tarde.) En el expreso llegó el ministro de Gracia y Justicia, acompañado de su hija.

En la estación le recibieron las autoridades, los vocales del Real patronato de casas para obreros, el diputado D. Javier Sánchez Dalp y numerosos amigos.

El ministro se hospeda en casa del señor Sánchez Dalp.

#### Preparativos.

Aunque el día ha amanecido nublado y frío, desde las primeras horas de la mañana un gentío enorme invadió los alrededores del Alcázar y las calles de San Gregorio, Puerta de Jerez, San Fernando y Prado de San Sebastián, que había de recorrer la comitiva regia hasta la barriada obrera de la Huerta del Fraile.

Este último lugar aparecía adornado con gallardetes, banderas y arcos.

Se alzaba una tribuna con tapices de la Real Casa y lujosos sillones.

Las casas, que constituyen tres grupos, presentaban muy bello aspecto y ante ellas se apiñaba la multitud, numerosas damas de la aristocracia, invitadas al acto, todas las autoridades y nutridísimas Comisiones militares y de los maestrantes.

Una compañía del regimiento de Soria estaba formada para rendir los honores.

#### La Familia Real.

A las once de la mañana salió del Alcázar el primer automóvil conduciendo a los Reyes.

En otros dos automóviles que le seguían iban los Infantes D. Alfonso y doña Beatriz, con la Princesa Salm y el Infante D. Carlos con el Príncipe Raniero.

El Monarca y los Infantes vestían de levita. La Reina llevaba traje y sombrero negros y un lujoso abrigo de pieles.

Durante el trayecto, los Soberanos fueron aclamadísimos.

En el séquito figuraban la duquesa de San Carlos, el marqués de la Torrejilla, duque de Santo Mauro, conde del Grove y el general Aranda.

#### Llegada.

En la barriada esperaban a las augustas personas los vocales del Real Patronato, don Carlos Cañal, el marqués de Yanduri, los Sres. Amente y Lafont, los miembros del Instituto de Reformas Sociales, presididos por el doctor Pulido; los vocales de la Sociedad del Fomento de la Propiedad de Barcelona, con el senador D. Emilio Junoy; diputados y senadores; ex ministros; el capitán general, Sr. Orozco; el cardenal doctor Almaraz y las demás autoridades.

El Rey saludó al filántropo Sr. Pastor, donante de las 100.000 pesetas para la barriada.

El alcalde obsequió a la Reina e Infanta con «bouquets» de claveles con cintas de los colores nacionales.

#### La inauguración.

Inmediatamente la Familia Real se dirigió a la tribuna, siendo saludado su paso con grandes vítores y aclamaciones.

El Monarca contestaba complacido.

Occuparon las personas de la Familia Real los sillones de la tribuna y detrás se situaron las personalidades palatinas.

A ambos lados se colocaron el ministro de Gracia y Justicia, los vocales catalanes y

miembros del Instituto de Reformas Sociales y el filántropo D. José Pastor.

El cardenal leyó las preces y bendijo las casas.

A continuación habló el marqués de la Vega Inclán, haciendo la historia de los trabajos que, por iniciativa del Monarca, llevó a cabo el Real Patronato hasta la construcción de la barriada.

Dijo que la labor se extendería este verano a otras capitales.

Elogió la generosidad del Sr. Pastor y la del marqués de Yanduri, donante este último del edificio y menaje de la escuela de la barriada.

El alcalde, señor marqués de Torrenueva, agradeció al Monarca, en nombre de Sevilla, el cariño que siempre ha demostrado a la ciudad.

Dijo que el problema de la vivienda alcanzaba en esta población caracteres graves, y comprendiéndolo así, el Rey había iniciado las obras necesarias para atender a esta necesidad suprema del proletariado.

El doctor Pulido encareció la trascendencia de la obra emprendida por el Monarca, atendiendo así a las necesidades de las clases proletarias, y procurando que los pobres vivan en casas higiénicas como las que se inauguraban.

En nombre del Instituto de Reformas Sociales agradeció al Rey los desvelos que demuestra por el mejoramiento del pueblo.

Habló a continuación el senador D. Emilio Junoy, diciendo que el Rey había honrado a la Sociedad Fomento de la Propiedad Urbana de Barcelona invitándola al solemne acto, galantería que agradecía desde lo más profundo de su corazón en nombre de la ciudad de Barcelona.

Lamentó que la esplendidez del sol sevillano no cooperara a la belleza del acto, si bien hizo resaltar que otro sol esplendoroso lucía en aquel momento: el de la concordia, la paz, el trabajo y la justicia.

Añadió que las obras que se inauguraban eran la resultante del amor del Rey y de todos sus súbditos.

Elogió la labor que realiza la Sociedad del Fomento de Barcelona, añadiendo que la tierra catalana quiere ser fuerte del Estado y gloria de la patria.

Terminó su discurso diciéndole al Rey: —Mientras otros destruyen, Vos edificáis.

El ministro de Gracia y Justicia manifestó, en nombre del Gobierno, que la obra llevada a cabo era una obra de amor y paz, en momentos en que las ráfagas del odio comovían a Europa.

Añadió que en el día de hoy la Realeza estampaba un beso cariñoso sobre la frente del proletariado, estrechando las relaciones entre los grandes y los humildes, demostrando el Monarca que pone el alma entera al servicio y utilidad de la patria.

Agradeció, en nombre del Gobierno, la cooperación de D. José Pastor, marqués de Yanduri y marqués de la Vega Inclán, vocales del Real Patronato.

Esto significa un ejemplo que el Gobierno acepta para extender la obra a todas partes, haciéndose digno de los sentimientos del Monarca.

Finalmente, anunció que el Gobierno dará una subvención para las escuelas de la barriada.

Terminados los discursos, los Reyes y los Infantes visitaron las escuelas y todas las casas, siendo aclamadísimos por los futuros vecinos, que se hallaban en ellas.

El Rey habló breves momentos con el señor Junoy y con el periodista Sr. García Plaza.

La comitiva, en el mismo orden antes mencionado, regresó al Alcázar.

El público volvió a vitorear a las Reales Personas.

### OTRAS NOTICIAS

#### Audiencias.

SEVILLA. (Viernes, noche.) El Rey recibió en audiencia al coronel Aranz y al comandante de Artillería D. Luis Rodríguez Caso.

Después recibió al ministro Sr. Burgos, quien informó a Su Majestad de la marcha de los principales asuntos del exterior.

También recibió el Rey al capitán general de Baleares, Sr. Borbón, conversando con él durante largo rato; al diputado por Huelva D. José Tejero y al ilustre pedagogo Sr. Siurot.

#### S. A. Doña Luisa.

La Infanta doña Luisa se halla muy mejorada del ataque gripal que la aqueja.

El doctor Grinda la ha autorizado para abandonar el lecho; pero prohibiéndola salir de sus habitaciones.

#### El infante Don Alfonso.

El infante D. Alfonso será recibido en breve como maestrante de Caballería.

Al acto, que será solemnisimo, concurrirá la Real Familia, y presidirá el Capítulo el Rey.

La fecha no ha sido fijada todavía por Su Majestad; pero se cree que será el lunes próximo.

#### Las casas baratas.

El Rey ha tenido con el filántropo Sr. Pastor una entrevista muy interesante.

Dijole el Rey que creía que la nueva barriada de casas que se construye no debe ser sólo para obreros, sino también para individuos de otras clases sociales que lo necesitan.

Así se estrecharían los lazos de unión entre las diferentes clases de la sociedad.

Dijo también que en la adjudicación de dichas casas no debe intervenir la pasión política, sino que sólo debe atenderse a la laboriosidad y la honradez del elegido.

#### De paseo.

La Reina, la Princesa de Salm-Salm y la Infanta doña Beatriz visitaron el convento de

Santa Paula y el Asilo de las Hermanitas de los Pobres.

Luego pasearon por las Delicias, y regresaron a Palacio a la hora de comer.

#### En el Tiro de pichón.

El Rey ha estado en el Tiro de pichón. Se jugó el premio de la Sociedad Sevilla, tomando parte en el concurso 38 escopetas.

En la vuelta número 8, se quedaron solos el Rey, D. Andrés Fernández y el Sr. García Herranz.

En la novena vuelta hizo cero Su Majestad.

Ganó el premio el Sr. García Herranz. Luego se disputó la Copa regalada por el presidente de la Sociedad.

La ganó D. Antonio Lazo.

En las inmediaciones del chalet de tiro, una numerosa concurrencia aclamó con entusiasmo a S. M.

#### El Sr. Burgos.

El ministro Sr. Burgos marchó a Moguer en automóvil, acompañado por el diputado señor Sánchez-Dalp y otras personalidades.

Permanecerá allí hasta el lunes, marchando después a Huelva, donde visitará en nombre del Rey las Escuelas del Sagrado Corazón, en las que se preparan importantes obras.

El mismo lunes regresará a Sevilla el ministro, y en el expreso continuará para Madrid.

## El trabajo y las subsistencias

### EN PAMPLONA

PAMPLONA. (Viernes, tarde.) Constituida la Junta de subsistencias, ha acordado publicar una circular ordenando el alcalde a los dueños y almacenistas presten declaración jurada de las existencias de granos con que cuentan, en el plazo de diez días.

Afortunadamente, el estado de las subsistencias en Navarra aleja toda alarma.

### EN CADIZ

CADIZ. (Viernes, tarde.) En breve se reunirá la Junta provincial de subsistencias para señalar los precios de los trigos y harinas.

Caso de obligar a ello los dueños, se expropiarán las cantidades necesarias para el consumo.

CADIZ. (Viernes, noche.) El alcalde dió cuenta al Ayuntamiento de las gestiones realizadas y de haber conseguido que en Cádiz no faltaran trigos ni harinas, consiguiendo que el pan no encarezca.

El gobernador ha tomado medidas, oficiando a todos los pueblos de la provincia.

Hasta ahora no fué preciso tomar medidas radicales con los acaparadores.

Gestionan el gobernador y el alcalde que disminuya la exportación de pescado, dejando grandes cantidades en Cádiz.

El Ayuntamiento emprenderá obras para dar ocupación a numerosos braceros.

Las Sociedades obreras celebrarán en el parque de Genovés un mitin, el próximo domingo, para tratar de las subsistencias.

### EN ALICANTE

ALICANTE. (Viernes, noche.) Comunican de Pinoso que durante los últimos días ha habido manifestaciones públicas, formadas en su mayor parte por mujeres y niños, que en actitud hostil pedían pan y trabajo.

El alcalde les dirigió la palabra, rogándoles que despusieran su actitud; pero lejos de ello, arrojaron en la misma, dando lugar a que saliera la Guardia Civil.

Ha quedado restablecido el orden.

### EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Ha quedado constituida la Junta de subsistencias con arreglo a lo dispuesto.

Ha sido nombrado director de la Caja de Ahorros municipal D. Adrián Nava, actual director del Banco de Guipúzcoa.

### EN MURCIA

MURCIA. (Viernes, noche.) En el palacio episcopal se celebró una reunión magna de todas las fuerzas vivas para hacer frente a la desesperada situación de las clases humildes.

Concurrieron todos los representantes a Cortes, las autoridades y Corporaciones, hasta unas 200 personas, y se acordó constituir una Junta de socorros, que será presidida por el obispo, que formará una estadística de los obreros sin trabajo de toda la provincia, para socorrerlos diariamente.

Se inició una suscripción, que encabezan con 5.000 pesetas los diputados Sres. Cierva, Guirao y Codorniu, a mil pesetas cada uno, y 2.000 el Ayuntamiento.

El Seminario ha donado 500 pesetas, y varias personas otras cantidades, hasta 14.000 pesetas.

### Mitines agrarios.

La Federación agraria celebrará mitines para demandar auxilios del Gobierno.

Las heladas han destruido las cosechas.

## CONTRA LA CALVICIE

existe solamente un verdadero remedio: «Elíxir Jonasil», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella.

### ANDALUCIA

El «Princesa de Asturias».

CADIZ. (Viernes, tarde.) Procedente de Canarias, ha fondeado en este puerto el «Princesa de Asturias», que irá al Arsenal de Cartagena para hacer algunas reparaciones pequeñas.

Ganado a Ceuta.

ALGECIRAS. (Viernes, noche.) Esta mañana han sido embarcados para Ceuta 200 carneros, 200 ovejas y dos caballos.

El moro Mostafá.

En tres automóviles llegaron, procedentes

de Cádiz, el moro Mostafá, que, acompañado de siete moros y varios chiquillos, embarcó para Ceuta.

## Aguas de Cabreiroá

Insustituibles en las mesas de buen tono.

### CATALUNA

#### Los estudiantes.

BARCELONA. (Viernes, tarde.) Ha continuado la huelga de estudiantes, aunque no ha sido unánime.

En la Universidad se han dado las clases de Farmacia y algunas otras.

En las clases del Hospital clínico han entrado algunos alumnos.

Los huelguistas intentaron celebrar un mitin en un patio de la Universidad; pero tal fué la escandalera que entre ellos se armó, que no hubo manera de oír a los que hablaban.

En el Hospital clínico se han reunido algunos grupos para recaudar fondos por suscripción con que abonar los desperfectos que con motivo del mitin de ayer causaron en el salón de patines del Iris Park, pues el dueño no quiere cederles más el local.

La Comisión de alumnos de Derecho y Filosofía ha resuelto convocar, por cursos, a los alumnos, para tratar con ellos de la conducta que se debe seguir en la imposibilidad de hallar local para reunir a todos.

El resultado de las reuniones parciales se hará público por la Prensa.

No han ocurrido incidentes lamentables.

#### De elecciones.

El grupo de jóvenes radicales que tiene por órgano el periódico *Los Miserables* ha publicado un manifiesto aconsejando a los republicanos se abstengan de votar el domingo la candidatura de coalición, dirigiendo de paso violentas censuras a las personas que la componen.

Anoche se celebraron los anunciados mitines electorales, sin incidentes.

En el organizado en un Centro republicano se presentó un candidato disidente de la coalición radical nacionalista.

Se desarrolló pacíficamente, no confirmando los temores que existían de que algunos elementos fueran a perturbarlo.

—El Circulo Maurista ha desmentido que se retiren los candidatos que presenta por los distritos de Barcelona.

También ha negado que con ello se proponga hacer un recuento de fuerzas, puesto que cuentan con el triunfo.

—Hoy se celebrarán 17 mitines electorales en Barcelona y barrios agregados.

Tomarán parte en los mismos los conspicuos de cada partido.

—En definitiva, lucharán por los tres distritos electorales en que se divide la ciudad para las elecciones del domingo, siete de la coalición radicalnacionalista, cinco regionalistas, de ellos uno carlista, tres por los liberales monárquicos, tres mauristas, tres del Comité de Defensa Social y derechas y tres disidentes de la coalición republicana.

#### Las subsistencias.

En el Ayuntamiento se dió cuenta, en la última sesión, de un oficio del alcalde en que se trata del encarecimiento de las subsistencias.

En el mismo se proponía la incautación por el Ayuntamiento de los artículos necesarios.

A instancias de un concejal se nombró una Comisión para que asesore a la Alcaldía y proponga las incautaciones de especies alimenticias que considere oportunas.

En votación secreta fueron nombrados tres, pertenecientes a las tres fracciones en que se divide el Ayuntamiento.

#### Mitin carlista.

Para mañana organizan los tradicionalistas un mitin en el que tomarán parte los conspicuos del partido para abogar por la libertad de los presos del mismo, que se hallan sujetos a procedimiento judicial.

### VASCONGADAS

#### El «Aretusa».

SAN SEBASTIAN. (Viernes, noche.) Marchó a Bayona el vapor inglés *Aretusa*.

### CAMARA DE INDUSTRIA

## El alza en el precio de los curtidos

La Cámara oficial de Industria de la provincia de Madrid, con motivo de las contrapuestas manifestaciones de los fabricantes y almacenistas de curtidos y de los fabricantes de calzados y otros objetos de piel, ha estudiado este importante aspecto de la crisis económica motivada por la guerra europea.

Resultado de las informaciones practicadas es la conclusión de que todas las clases de curtidos han experimentado un notable aumento en sus precios en estos últimos meses, llegando en la actualidad a ser este aumento de un 20 a 30 por 100 sobre los precios ordinarios. Se nota también una gran escasez y aun carencia absoluta de existencias en algunas clases.

Esta anomalía, principalmente producida por la exportación elevada que se viene realizando, es causa de grandes perjuicios para las industrias del calzado y similares, que, de seguir agravándose las circunstancias, tendrán que paralizar en gran parte sus trabajos, dejando sin ocupación a los millares de obreros empleados en tales industrias. Esto, aparte de los inconvenientes causados al consumo en general y al Estado en lo que concierne al suministro de calzado, correajes, etc., para el Ejército.

Este estado de cosas implica la necesidad de que por el Gobierno se adopten las medidas convenientes para evitar mayores males.

La Cámara de Industria está procediendo a la redacción de un detallado informe, en el que se solicita la adopción de medidas adecuadas para evitar el gran daño que amenaza a la producción nacional.

## EN LOS MINISTERIOS

### INSTRUCCIÓN PUBLICA

#### Derechos pasivos del Magisterio.

Clasificaciones aprobadas: Doña María Ruiz, maestra de Guadalupe, 367,50 pesetas anuales; D. Juan B. García, de Valle de Alcalá, 540; doña Pilar Granado, de Cala, 980; D. Alfonso López, de Caravaca, 1.100; doña José Fraga, de Ouces, 385; doña Teresa Serrano, de Abarán, 660; doña Elisa Casado, de Ceinos de Campos, 405; D. Pedro F. Martínez, de Talavera de la Reina, 1.140; doña Blas Barrios, de Villanueva del Grao, 1.700.

#### Pensiones concedidas.

A doña Concepción Cobos, 326,66 pesetas anuales; a doña Carmen Villalaves, 1.253,33; a doña Adómira Rodríguez, 200; a doña José Soliva, 250; a doña María Cristina Frootos, 320; a doña Josefa Borrero, 653,33; a doña Francisca Utrera Barba, 491,66; a doña Severina Vega, 200; a doña Basilia Herrera y Aurora Giral, 460; a doña Criselda Barbero, 293,32; y por haberes devengados 49,26; a doña Jacoba y Saturnina González, 200; a doña María Tort, 360; a doña Carmen Laura Siles, 536,66; a doña Luisa Regueiro, 480; a doña Angeles Campaña, 613,32; a doña Rosa Olalla, Asunción y Esperanza Castañón, 385; y a doña Vicenta González, 273,32.

#### Bellas Artes.

Se anuncia a concurso libre la plaza de Declamación dramática del Conservatorio de Música y Declamación.

#### Universidades.

Se nombra en virtud de oposición a don Luis Porteiro auxiliar numerario del segundo grupo de la Facultad de Derecho de la Universidad de Santiago.

—Se anuncia a concurso de traslado las cátedras de Derecho práctico español vacantes en las Universidades de Sevilla y Valencia.

#### Las oposiciones a inspectores.

En la semana próxima se publicará la convocatoria para proveer por oposición las plazas de inspectores de Primera enseñanza que se hallan vacantes.

Se formarán dos Tribunales de oposiciones, que funcionarán simultáneamente: uno, que actuará por oposición libre, y otro por la de oposición restringida.

Se concederán dos meses, a contar desde la fecha de la publicación del anuncio en la *Gaceta* y para la presentación de las instancias, solicitando concurrir a las referidas oposiciones.

Tanto el ministro como el director general de Primera enseñanza continúan recibiendo numerosos telegramas de felicitación, que demuestran la buena acogida que ha tenido en la opinión pública y en el Magisterio primario la reforma última de la Inspección.

## ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

## AVISOS UTILES

### GRAN EXPOSICION

de muebles en alcobas, comedores, despachos, salas doradas, últimos modelos; pidanse prospectos y presupuestos. Plaza de Celenque, 1, esquina a la del Arenal. VALLEJO.

Agua Colonia Orive, desde 0,75 Frasco.

### Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de Cádiz

Concedida a la Junta de Obras de puerto de Cádiz la administración y explotación del Depósito franco recientemente otorgado, con la facultad de transferir a la entidad comercial que lo solicite, se abre un concurso por veinte días para presentar proposiciones al dicho objeto, dirigiendo las mismas a la citada Cámara Oficial de Comercio, y solicitando datos sobre el particular de las Cámaras de las localidades respectivas.

Cádiz 11 de marzo de 1915.—El presidente, José de Vilchez Chell.—V. P.—El secretario, J. Navarro.

### Brasserie Palace Hotel

Todos los días, de cinco a ocho y de diez a una, sensacionales cintas de intenso interés dramático.

## Face cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
13 de marzo de 1865.

Anteayer se estrenaron dos obras en el teatro de la Zarzuela. La primera de ellas fue una zarzuela en un acto y en verso, titulada *La sombra de Nino*, la cual ofreció poco interés, pasando su representación casi desapercibida.

La segunda obra fue una comedia en dos actos, arreglada del francés, con el título de *Los pavos reales*. Dotada de un buen pensamiento y escrita con gracia y soltura, fue bastante aplaudida y llamado el traductor a la escena, que es el Sr. Tavira.

### PARA HOY

## Calendario y santoral

Sábado 13 de marzo de 1915.

Sale el Sol a las 6,30.  
Se pone a las 18,18.  
Sale la Luna a las 5,25.  
Se pone a las 16,3.

**SANTORAL.**— Santos Anselmo y Nicéforo, obispos y confesores; Macedonio, Marcos, Sabino, Ramiro, Rodrigo y Salomón, mártires, y Santas Eufrosia, virgen; Patricia, Modesta, Teodora y Cristina, vírgenes y mártires.

**SAN RODRIGO Y SALOMON**, mártires. Rodrigo nació en Cabra (Obispado de Córdoba).

Llevado al sacerdocio, hizo una vida ejemplarísima.

Un hermano suyo mahometano le maltrató hasta hacerle perder los sentidos.

Rodrigo se retiró entonces a la Sierra de Córdoba.

Preso y conducido a un calabozo, encontró en él otro cristiano, Salomón, y ambos contrahieron aquella mazorra en un oratorio.

Los dos fueron degollados el día 13 de marzo del año 859, y arrojados al río después.

Los cristianos recogieron sus cadáveres y se enterraron cristianamente.

## Anisete Marie Brizard

Rey de los anisados. 200 años de existencia.

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato, en su conversación con los periodistas, manifestó que las noticias de Marruecos no acusan novedad y que los Reyes continuaban muy bien en Sevilla.

Refiriéndose a la situación de Marruecos, que comentaba un periódico de la mañana, dijo que el Gobierno no tenía sino motivos para mostrarse satisfecho de ella y que los actos de bandadaje que en nuestra zona se cometen no demuestran un estado de hostilidad por parte de los indígenas.

Enumeró las reformas que en la misma zona de influencia se han llevado a cabo con evidente ventaja para los naturales y que se prestan a confiar en una paz completa no lejana, a la que no serán ajenos el acierto y tacto que concurren en el Alto Comisario y en el general Jordana, y la cual permitirá la reducción lenta de los contingentes armados que allí tenemos.

El acuerdo tomado anteayer por el Consejo de ministros acerca de la repatriación de una pequeña fuerza y del abandono de la idea de enviar fuerzas que en España estaban preparadas, señalan bien claramente la orientación que en lo sucesivo habrá de seguir el Gobierno.

Ese estado de tranquilidad que va creándose debido, principalmente, a la convicción que van adquiriendo los moros de que todo esfuerzo que hagan contra la acción de España resultará estéril ante la superioridad de nuestras armas.

Por otra parte, los trabajos emprendidos en zona española, y otros que se iniciarán, darán trabajo, y con éste jornales, a la población indígena, a parte de la cual se ha llegado hasta a asociarla en algunas explotaciones emprendidas.

Un interés recíproco, aparte de que el efecto del trato engendrará vínculos de conveniencia, hará que la tranquilidad en aquel territorio se consolide.

Estimó el Sr. Dato como nota optimista el hecho de que vayan cubiertos treinta y cuatro millones de pesetas en obligaciones, en momentos en que en todas partes ha aumentado el interés del capital.

## Agua de Solares

Combate eficazmente la hipercloridria.

EN EL ESPAÑOL

## BANDA MUNICIPAL

El primero de los dos conciertos extraordinarios que anuncia la Banda municipal se celebró en la tarde de ayer. La concurrencia fue enorme. Parecía que era el primer concierto de la temporada por el interés demostrado por el público en tomar las localidades y testimoniar con su presencia sus simpatías y su admiración por la agrupación artística que dirige el ilustre maestro Villa.

El programa selecto se componía de obras de Mendelssohn, Wagner, Bach, Mozart, Liszt y Albéniz, nuestro malogrado compatriota.

Como ha acontecido siempre, la Banda dio constantes pruebas de su buen gusto, de su entusiasmo por el arte y de su admirable maestría en la ejecución de todo el programa.

Se repitieron, después de clamorosas ovaciones, el aria de la *Suite en re*, de Bach, y

el andante de la *Cassation*, de Mozart; los profesores dirigidos por Villa, que habían realizado prodigios de buen gusto y de delicadeza de expresión en todas las obras, fueron maravillosos intérpretes de estos dos fragmentos deliciosos de los inmortales clásicos.

La *Rapsodia en re*, de Liszt, fue igualmente un encanto de ejecución.

El maestro Villa recogió por sí y por sus huestes artísticas las ovaciones calorosas con que el público hizo patentes su admiración y su simpatía a la Banda municipal de Madrid.

**En el Ateneo.**—Amigos de la Música. La Sociedad Amigos de la Música, que celebra sus fiestas musicales semanalmente en esta corte, ha logrado, con la constancia que merecen sus entusiasmos artísticos, que su orquesta sea oída «fuera de casa», en un lugar que sólo está reservado a los privilegiados del arte.

El Ateneo abrió anoche sus puertas a la orquesta de Amigos de la Música, ofreciendo a los no iniciados en el valer de los artistas que la constituyen, una gran sorpresa.

Todos los elementos artísticos que forman esta orquesta revelan grandes aptitudes para el divino arte. De su agrupación puede decirse mucho y muy bueno; el conjunto de la *cuerda*, sobre todo, es admirable por su ajuste y buen gusto de expresión.

Casi todos los profesores son muy jóvenes, y el director, D. Rafael Benedito, es de una edad aproximada a la de los músicos que dirige.

El programa interpretado anoche era magnífico, y la interpretación, digna del programa.

De la *Cassation* en sol mayor, de Mozart, se repitió a entusiastas requerimientos de la enorme concurrencia, el *andante*, modelo de elegancia y de «justeza» en la dicción musical.

La *Sinfonía incompleta*, de Schubert, fue otro gran éxito para la orquesta de Amigos de la Música, como también lo fueron el *allegretto de la séptima*, de Beethoven, y las demás obras del programa.

En la tercera parte se aplaudió, de modo extraordinario un *Minuetto*, de Benedito, y el *andante de la Suite Romántica*, de Villar.

El público que llenaba el salón de fiestas del Ateneo, y el que por no encontrar sitio donde sentarse, se agolpaba en las puertas y en los pasillos, hizo una clamorosa ovación a la excelente orquesta.

El Sr. Benedito es director brillante y brioso, que sabe conducir la orquesta muy bien.

A las efusivas felicitaciones que todos recibieron, uno la mía, modesta; pero entusiasta.

N. R. DE C.

Curación sordera, flujo y ruido de oídos por el radium, método Hügel. Instituto Radiumterápico, PASEO DE RECOLETOS, 31

## DIPUTACIÓN PROVINCIAL

El lunes, martes y miércoles de la próxima semana celebrará sesión la Comisión provincial, bajo la presidencia del Sr. Soría.

Hállase enfermo, con pulmonía, nuestro muy querido amigo el inteligente diputado provincial D. Lázaro Martín Pindado.

También se halla bastante grave, de la misma dolencia, el ilustrado y probo funcionario del expresado Centro provincial D. Alfredo Avendaño, jefe de la Sección de Quintas.

Al representante de la provincia de Madrid y al funcionario de la Corporación deseámosles pronta y franca mejoría.

Con motivo de estar en vísperas de elecciones, son muy pocos los representantes de la provincia que asisten a la Diputación provincial, aunque bien es cierto, que cerrado el período de sesiones, no actúan más que nueve diputados, que forman la Comisión provincial.

El presidente, Sr. Diaz Agero, continúa diariamente ordenando los pagos con la regularidad notoria.

## Mundo eclesiástico

La tercera conferencia que, sólo para caballeros, dará el domingo próximo en la parroquia de San Ginés el muy notable orador canónico de la santa iglesia catedral de Madrid, D. Diego Tortosa, versará sobre los siguientes temas:

La razón humana y la diversidad de religiones.—Una religión verdadera.—La transcendencia de la doctrina católica y la ciencia de las religiones.—Dios y el hombre.—Conceptos religiosos fundamentales desconocidos fuera del Evangelio.—Sus consecuencias.—La esclavitud.—La mujer y la familia.—El cesarismo.—Derecho internacional y tribunal supremo de arbitraje.—La Revolución francesa y la democracia.—El problema social.—Verdad de la Religión Católica.

—El Boletín Oficial del Obispado de Madrid-Alcalá publica en su último número una notable carta pastoral dirigida al clero y fieles de su diócesis, con motivo del santo tiempo de Cuaresma, del muy ilustrado prelado don José María Salvador y Barrera, en cuyo documento demuestra una vez más el obispo de Madrid su celo en el desempeño de su cargo, así como su indiscutible ilustración.

—Por el provisor y vicario general de la diócesis de Madrid-Alcalá se cita, llama y emplea a D. Lucas Pérez Bayo y a D. Anselmo de Gracia Expósito, y se cita y llama a Manuel Varela Bermúdez, a Martina Muñoz Palencia, a D. Lucas Perea Bajo y a doña María de la Concepción Lima y Pachón.

ZENITRAM

## UNICA PARA MESA

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

## AGUA VILLAZA

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

## CASA DE LA VILLA

### LA SESION DE AYER

Bajo la presidencia del alcalde, Sr. Prast, comenzó la sesión a las once.

**La Asociación Matritense de Caridad.** El Ayuntamiento quedó enterado de una comunicación del señor presidente de la Comisión central ejecutiva de la Asociación Matritense de Caridad, remitiendo la Memoria de aquella Sociedad, correspondiente al año de 1914.

**Deuda del Ensanche.** También quedó enterado el Concejo de una comunicación del Gobierno civil, trasladando real decreto del ministerio de la Gobernación, por el que se autoriza al Ayuntamiento para ampliar la deuda del Ensanche, mediante la emisión de 4.500.000 pesetas.

**Sobre jubilaciones.** Fué sancionado un decreto de la Alcaldía presidencia, dando cuenta de un acuerdo de la Comisión sexta, relativo a que se apliquen al personal del Ensanche las reglas de la base tercera del presupuesto municipal, para la jubilación de los empleados del excelentísimo Ayuntamiento.

**Homenaje a un pintor.** Se acordó que pasara a estudio de la Comisión correspondiente una comunicación de la Real Academia Española de Bellas Artes, en Roma, solicitando que el Ayuntamiento dedique una lápida conmemorativa al ilustre pintor madrileño D. Eduardo Rosales.

**Sobre la provisión de una plaza.** Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Gobierno interior proponiendo se recurra ante el Tribunal provincial de lo Contencioso, contra resolución gubernativa, dejando sin efecto el nombramiento de un tetrado auxiliar, hecho por concurso, y reconociendo el derecho a ocupar la primera vacante de esta clase a un funcionario municipal.

El Sr. Silveira defiende un voto particular pidiendo que no se recurra, y después de una amplia discusión, en la que intervienen los señores Alvarez Arranz, García Cortés, Besteiro y Morayta, fué desechado el voto particular y aprobado el dictamen.

**Los sobrestantes.** Después de darse cuenta de un dictamen de la Comisión de Hacienda proponiendo no se acceda al abono del aumento de sueldo correspondiente al año 1914, que solicitaban los sobrestantes del Interior, el Sr. Millán defiende un voto particular pidiendo que se les abone el aumento de sueldo.

Intervienen en el debate los Sres. Alvarez Arranz, García Cortés, y el dictamen es aprobado, después de ser desechado el voto particular.

**La Gota de leche.** Se aprueba un presupuesto de obras para la instalación de la Sucursal Norte de la Institución de Puericultura.

**Instalación de aceras.** Se aprobó un presupuesto, importante pesetas 2.048,62, para la instalación de una acera granítica frente a una finca situada en la glorietta de la Puerta de Toledo, con vuelta a los paseos de los Pontones y de los Ocho Hilos.

**Sobre el pago de un recargo.** Se da cuenta de un dictamen proponiendo la baja en el pago del recargo extraordinario del 4 por 100 de la finca número 24 del paseo de la Castellana, y el Sr. Bellido pide que vuelva el dictamen a la Comisión, porque, según sospechas, dicha finca ha estado sin tributar, durante algunos años, el pago de la contribución.

El Sr. Ruiz Salinas defiende el dictamen. Interviene el Sr. Besteiro para pedir la retirada del dictamen, y después de las protestas de los Sres. Ruiz Salinas y Mesonero Romanos, el dictamen es retirado.

**Sobre un concurso.** El Sr. Morayta se opone a la aprobación de bases para proveer por concurso una plaza de cobrestante de Vías públicas del Ensanche, que defiende el Sr. Bellido, y después de intervenir el Sr. Besteiro, y de algunas interrupciones del Sr. García Cortés, fué desechado el dictamen.

**Licencias.** Se concedieron las licencias siguientes: Para establecer una fábrica de bebidas gaseosas, é instalar un motor eléctrico de tres caballos de fuerza en la calle de Guzmán el Bueno, núm. 19.

Para construir una casa en el solar números 1 y 3 de la calle del Príncipe, con vuelta a la plaza de Canalejas.

Renovación de licencias de las vaquerías establecidas en la casa núm. 8 de la calle de Blanca de Navarra y en la casa núm. 9 del Paseo de Ronda.

Renovación de licencia de la fábrica de botones de metal, establecida en la casa número 79 de la calle del Mesón de Paredes.

Para establecer una imprenta é instalar en la misma diez motores eléctricos, con fuerza total de 25,5 caballos, en la casa núm. 14 de la calle de Pizarro.

Para instalar cuatro electromotores, con fuerza total de 12 caballos, en la ebanistería establecida en la casa núm. 3 de la plaza de los Mostenses, y una caldera de calefacción en la casa núm. 7 de la calle de la Magdalena.

Para establecer una fábrica de bolsas de papel é instalar un electromotor de dos caballos de fuerza en la casa núm. 52 de la calle de Goya; una fábrica de engrudo en la casa número 5 de la calle de San Roque.

Para establecer una pastelería y confitería con horno en la casa núm. 17 de la calle de Trafalgar, y una carbonería en la casa número 30 de la calle de Blasco de Garay.

Para construir una casa en el solar G de la avenida B de la Gran Vía.

Para construir una casa en el núm. 6 de la calle de Castilla.

Para cercar con muro de fábrica el solar núm. 15 duplicado de la calle de Cartagena.

Para construir una casa en el núm. 26 de la calle de Ponzano.

Para construir una casa de planta baja y principal en el interior de un solar situado en la calle particular de Tomás López, señalado con el núm. 10.

**Proposiciones.** Pasan a estudio de las respectivas Comisiones una proposición del Sr. Niembro para que se conceda una plaza de escribiente, en el interior ó en el ensanche, a uno de los hijos del que fué jefe de la Biblioteca municipal, D. Carlos Cambrero.

Otra del Sr. Guijarro para que se estudie de nuevo las alineaciones de las calles del Limón y Conde Duque, delante del cuartel del mismo nombre, en el sentido de restablecer el proyecto aprobado por la Superioridad, relativo a la formación de una plaza frente al citado cuartel.

**Ruegos y preguntas.** El Sr. Niembro se ocupa de la cuestión de transportes, afirmando que los datos publicados por algunas Compañías son erróneos.

Se lamenta del agio que intentan realizar algunos intermediarios en el Matadero para encarecer el precio de la carne.

El Sr. Prast reconoce que los datos referentes a transportes facilitados a la Prensa son erróneos.

En cuanto a los manejos para realizar el encarecimiento de la carne afirma que con la ley de subsistencias y el apoyo del Ayuntamiento tiene la seguridad de evitar el encarecimiento de la carne.

El Sr. Alvarez Arranz anuncia que traerá una moción al Concejo para que el vetindario se ahorre algunos miles de duros al año, relacionada con este asunto.

El Sr. Morayta hace notar que algunos acaparadores prefieren tirar ó regalar los artículos alimenticios antes de rebajar el precio de las mercancías.

El Sr. García Cortés protesta de que los mercados sean patrimonio de unos cuantos acaparadores, y pide que se les cobre al diario el almacenaje.

Afirma que el cumplimiento de la ley de subsistencias va a ser una farsa, porque el Ayuntamiento no tendrá medios para realizarla, por cuanto se le autoriza a la formación de un presupuesto extraordinario, y Madrid no está en condiciones de hacer un presupuesto de unos cuantos millones por falta de medios.

Añade que el Gobierno debe dar medios al Ayuntamiento para cumplir la ley, pues de lo contrario el conflicto llegará por desconocimiento ó mala fe del Gobierno.

Hace notar que en los dos primeros meses de este año se han consumido 200.000 kilos de carne menos que en igual tiempo del año anterior.

Dice que, en cambio, un solo acaparador ha enviado a Cádiz y Algeciras, en dos días, 925 reses.

Censura la campaña del Sr. Antón del Olmet contra los impuestos municipales, siendo director de un periódico adicto al Gobierno.

El Sr. De Miguel afirma que los detallistas están sin alterar los precios de las subsistencias.

El Sr. Prast afirma que por ahora no hay motivo para la alarma que los Sres. Morayta y García Cortés han expresado.

Dice que la ley de subsistencias es un arma útil para el Ayuntamiento de Madrid.

Añade que el presupuesto que habría que hacer no sería total de gastos, sino que el gasto sería únicamente la diferencia del gasto de la compra y el producto de la venta.

Defiende la gestión del Gobierno al dictar la ley de subsistencias.

Dice que hay muchas personas que se dedican ahora a comerciar en ciertos artículos para encarecer las subsistencias, añadiendo que el Gobierno y las autoridades se preocupan del asunto para evitar que continúe el agio.

Rectifica el Sr. García Cortés, afirmando que el presupuesto extraordinario que habría que hacer sería mayor de 10 millones.

Respecto a las corruptelas de los mercados, dice que el alcalde debe intervenir directamente para corregirlas.

Rectifica asimismo el Sr. Morayta, insistiendo en que hay necesidad absoluta de corregir las corruptelas de los mercados.

El Sr. Besteiro interviene, diciendo que hace falta que el vecindario se entere de los peligros que existen.

Añade que el Gobierno dice que hace y no hace nada para evitar el mal.

Hace notar que las palabras pronunciadas por el Sr. Niembro son una amenaza de que los tabajeros subirán el precio de la carne.

A las tres menos cuarto se levantó la sesión.

**En honor de Cervantes.** El Sr. Blanco Parrondo ha presentado la siguiente proposición:

«Próxima la fecha en que España entera se dispone a conmemorar, con extraordinaria solemnidad, el tercer centenario de la muerte de D. Miguel de Cervantes Saavedra, y entendiéndolo el concejal que suscribe que el mejor homenaje que la nación española podría rendir a la memoria del Príncipe de los Ingenios, sería la divulgación de sus hermosas obras para que todos los españoles, con completo conocimiento de ellas, puedan mejor engrandecer y enaltecer su nombre inmortal, tiene el honor de proponer a V. E. se sirva acordar:

Primero. Que en todas las escuelas públicas y Centros docentes se coloquen el retrato de Cervantes y láminas ó fotografías que representen pasajes ó hechos del Quijote y de las principales obras de aquél.

Segundo. Que, por lo menos un día a la semana, se declare obligatoria en los citados establecimientos de enseñanza la lectura del Quijote, explicando los maestros a sus discípulos los capítulos de que se trate cada día.»

## EL CUERPO DE CORREOS

### La solemnidad de ayer.

Ayer se cumplió el XXVI aniversario de la fundación del Cuerpo de Correos, cuyos servicios, cada vez más necesarios, han adquirido una importancia y un impulso grandísimo en los últimos años.

Con tal motivo, en el patio principal del Correo Central, tuvo lugar una conmovedora ceremonia, que revistió caracteres de homenaje merecidísimo, a dos ilustres personalidades que con sus desvelos tanto han contribuido a los importantes progresos experimentados por el servicio postal en España: el competetísimo y celoso director general, señor Ortuño, impulsor principal de las reformas, y el prestigioso subdirector general, don Manuel de Vicente y Tutor, de cuyos merecimientos nada hay que decir, ya que el propio Sr. Ortuño, preocupándose, como siempre, por los intereses del Cuerpo, le ha elevado a tan honroso cargo.

En uno de los ángulos de la sala fué colocado un retrato de D. Emilio Ortuño, adornado con laureles, palmas y cintas de los colores nacionales.

Todo el personal de Correos, franco de servicio, presenció la solemnidad.

A las doce llegó el Sr. Ortuño, seguido del subdirector y de la Comisión organizadora.

El acto comenzó con un sentido discurso pronunciado por el presidente de dicha Comisión, D. Julio Jiménez, administrador del Correo Central, quien dió cuenta de que en todas las administraciones de Correos de España se colocará un retrato del Sr. Ortuño, como homenaje de cariño y admiración hacia el actual director general.

Dedicó grandes elogios a éste y al señor Tutor, rogando a aquél que admitiera tal homenaje, y al segundo, que aceptara las insignias de la gran cruz de Isabel la Católica, que recientemente le fué concedida como premio a sus méritos.

A continuación hizo uso de la palabra el Sr. Ortuño.

Hizo constar su satisfacción por hallarse al frente de un personal tan digno, competente y laborioso como el de Correos, a cuyas excelentes condiciones para secundar toda iniciativa provechosa se debe en buena parte el éxito obtenido por todos los nuevos servicios que sucesivamente han sido implantados.

Expresó su profunda gratitud por el homenaje de cariño que se le tributaba, y se presentó como verdadero compañero de todos.

Terminó ensalzando la labor realizada por el Sr. Tutor.

A continuación impuso a éste las insignias a que había aludido el Sr. Jiménez.

El acto se verificó entre una atronadora salva de aplausos de todos los presentes.

El Sr. De Vicente y Tutor habló después para agradecer el homenaje.

Dedicó un cariñosísimo recuerdo a todos los funcionarios, incluyendo en ellos a los carteros rurales, é hizo presente que la distinción con que le honraban era inmerecida.

Puso de relieve el gran acierto del Sr. Ortuño en su gestión; sus profundos conocimientos y lo mucho que el Cuerpo debe al talento y la voluntad de su director.

Rogó a éste que, en conmemoración de la fecha que se celebraba, accediese a perdonar las faltas leves cometidas por el personal, y propuso la creación de una recompensa para los funcionarios de Correos que, por su conducta ó sus méritos, se hagan acreedores de ella.

Esta recompensa, muy bien pudiera ser la cruz de Alfonso XIII.

Contestóle el Sr. Ortuño, accediendo al indulto de las faltas leves.

Respecto a la creación de la recompensa, prometió poner de su parte cuanto pueda para realizarla.

Y el acto terminó en medio del mayor entusiasmo, brindándose en primer lugar por S. M. el Rey, por el Gobierno y varias personalidades protectoras de los servicios postales, y por el Cuerpo de Correos.

Se dieron vivas al Rey y al Sr. Ortuño, que fueron contestados vigorosamente entre grandes aplausos.

Y se dió por terminado el solemne acto con que ha sido conmemorado el XXVI aniversario del digno Cuerpo de Correos.

## OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

Los pedidos, en los despachos centrales de la calle de Alcalá, 12 moderno, y Mayor, 32.

Teléfono 808.

## Espanoles fallecidos en el Extranjero

El cónsul de España en Santiago de Cuba participa la defunción del súbdito español Diego Alvarez Rodríguez, viudo, natural de Villanueva de la Sierra (Zamora), de cuarenta y dos años de edad, hijo de Diego y Antonia.

El de España en Portugal, los fallecimientos de Francisco Fernández García, de cuarenta y nueve años, natural de San Pedro de Batallanes (Pontevedra); de Gabriel Maximino Rodríguez, de setenta y dos años, casado, natural de la provincia de Pontevedra, y de Francisco Laraido Alvarez, de cuarenta y nueve años, viudo, natural de Santiago de Covoelo (Pontevedra).

## JEBA

Pastillas antiácidas «Jebe», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago é intestinos.

Venta Droguerías y Farmacias.

LOS TEATROS

VELADA ARTISTICA

La Sociedad Alvarez Quintero celebró anoche una brillante velada artistica en el teatro del mismo nombre.

Componian el programa el sainete de los Sres. Noriega y Tellecheche El turno de Pepi; un estrobo, el del juguete cómico, en un acto y en prosa, original de D. José Garrido, y el juguete cómico Las casas de cartón, de los Sres. Alvarez Quintero.

La obra del Sr. Garrido tuvo un éxito franco y ruidoso, y hubiera podido afrontar con igual buena fortuna el fallo de un público menos benevolente que el de anoche.

La interpretación fué excelente, y los aficionados que componen el cuadro artistico de la Sociedad demostraron una vez más que hacen tan bien como algunos profesionales, a los que llevan la ventaja de su desinterés y entusiasmo.

Sobresalieron las Sras. Masegosa, Dabán y Jareño, y los Sres. Villaescusa, Sáenz, Ruiz, Casal y Ayala.

Pero la nota verdaderamente interesante de la velada la constituyó la participación en ella del distinguido joven sevillano D. Rafael de los Heros, que, en obsequio á tan simpática Sociedad, se prestó á cantar el Spirito gentil (Favorita).

Don Rafael de los Heros, que se encuentra en Madrid perfeccionando su carrera artistica, es un tenor de condiciones extraordinarias, al que la escena lirica reserva muchos triunfos para el día en que se decida á presentarse al público de un modo más solemne y definitivo. Posee una voz tan extensa como bien timbrada, dulce y atrayente, que modula con un gusto irreprochable y con un delicado sentimiento artistico.

El público tributóle anoche sus aplausos con entusiasmo y jargueza, y con ese júbilo que produce el descubrimiento inesperado de un gran artista. Porque un gran artista habrá de ser Rafael de los Heros cuando, terminada su educación musical, se dedique por entero al arte; y la velada de anoche ha de ser recordada muchas veces.

R. C. A.

RECETILLAS

Princesa.—Hoy sábado, 11.º de moda, á las diez de la noche, se representará la comedia en cuatro actos, original de D. Jacinto Benavente, El collar de estrellas.

El domingo por la tarde, El collar de estrellas.

Por la noche, á las diez, segundo y último concierto María Barrientos, con arreglo al siguiente programa:

Primera parte.—Sinfonia en mi bemol, Mozart.—Orquesta.—Aria del pajarillo, Haendel.—Del oratorio L'Allegro ed il penseroso.—María Barrientos.—Orquesta.

Segunda parte.—Ifigenia in Aulide (obertura), Culek-Wagner.—Orquesta.—In questa tomba oscura, Beethoven; Vedrai carino, aria de soprano, Mozart, de la ópera Don Giovanni.—Cantone della sera, Schumann.—María Barrientos.—Orquesta.

Tercera parte.—Cuatro cantos populares españoles, Lamotte de Grignon.—a) La mort de la novia (Cataluña); b) Sal á bailar, moventia (Euzgos); c) Borda améris (Baja Navarra); d) La gata y en Belitre (Cataluña).—Orquesta.—La riviata, Verdi.—Gran aria de soprano (final del acto primero).—María Barrientos.—Orquesta.

Español.—El domingo, á las cinco de la tarde, se pondrán en escena la inmortal obra de D. Pedro Calderón de la Barca La vida es sueño, y el entremés de Toro Luna Una buena vara, estrenado recientemente con gran aplauso.

A las diez de la noche, en función popular con precios populares, tendrá lugar la última representación, definitivamente, de la hermosa obra de Güimera Tierra baja, y el precioso entremés Una buena vara.

La importancia de las obras mencionadas y el tomar parte en ellas el gran trágico Enrique Borrás aseguran el gran resultado de ambas funciones.

Comedia.—El domingo, á las cinco de la tarde, á precios económicos, se pondrá en escena el divertidísimo juguete cómico El orgullo de Albacete, cuyas representaciones siguen teniendo siempre el mismo ruidoso éxito de risa.

Por la noche, á precios populares, El orgullo de Albacete.

El lunes, 21.º de moda, se reprisar la interesante comedia en tres actos y cuatro cuadros Jimmy Samson.

Lara.—El domingo, á las cinco, se representará la comedia de Linares Rivas titulada Bodas de plata (dos actos), y, por primera vez en función de tarde, la aplaudida comedia nueva de Merino y Aveilla, El enemigo malo (dos actos), actuando la gentil Pastora Imperio.

Apolo.—Hoy sábado se verificarán cuatro secciones sencillas, con los siguientes programas:

Primera, á las seis, Pepino con su circo en miniatura y segunda representación de Los de la cola; segunda, á las siete, Las señoras del silencio; tercera, á las diez y cuarto, La última opereta; y cuarta, á las once y tres cuartos, Pepino con su circo en miniatura y Los de la cola.

El domingo, por la tarde, dos secciones dobles:

Primera, á las cuatro, Las señoras del silencio, Pepino y Los de la cola; segunda, á las seis y cuarto, La última opereta, Pepino y El género infimo.

El martes próximo estreno de la opereta en un acto, de aplaudidos autores, La noche nieva.

Eslava.—Continúa la racha de los éxitos favoreciendo á este popular teatro, y como ya hemos dicho varias veces, Eslava será este año el teatro que más tarde cierre y que liquide con más beneficios.

Por ahora continúan los ensayos de la comedia en cuatro actos de D. Manuel Linares

Rivas La espuma del Champagne, que se estrenará en breve.

Hoy sábado se pondrán en escena, á las seis y media de la tarde, el paso de comedia Amor á oscuras y la comedia de éxito creciente Dios dirá, y á las diez y media de la noche, Una buena muchacha.

El domingo se verificarán tres grandes funciones: á las cuatro, El señor duque; á las seis, Amor á oscuras y la comedia Dios dirá, y á las diez y media, Las pecadoras.

Cómico.—El domingo se pondrán en escena en este teatro las siguientes aplaudidísimas obras: á las cuatro, la zarzuela madrileña en dos actos titulada De Miraflores... y á prueba!; á las seis, el melodrama en dos actos titulado La sobrina del cura, y á las diez y media, De Miraflores... y á prueba! Todas las secciones son dobles, y en ellas toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Price.—El domingo, á las cinco de la tarde, á petición de numeroso público, se representará la comedia policiaca en cuatro actos La diadema de la Princesa (hazañas de Arsenio Lupin); á las diez de la noche, última representación del drama policiaco, de gran éxito, Fantoma.

El próximo martes, á las diez de la noche, estreno del drama policiaco en cuatro actos La casa misteriosa.

Hoy sábado, á las seis de la tarde y á las diez de la noche, el drama de gran éxito Fantoma.

Novedades.—Ha sido estrenado en este favorecido teatro el drama policiaco en un acto, dividido en un prólogo y cinco cuadros, original de D. José Cordonio, titulado Mano Roja.

El éxito que obtuvo fué tan franco y merecido, que el público que llenaba la sala aplaudió al final de cada cuadro, aclamando al autor y á los intérpretes de la obra, que contribuyeron al éxito, llamándoseles infinidad de veces al proscenio en la terminación del drama entre calurosas ovaciones.

El domingo próximo se celebrará una acogida función, con el orden siguiente:

A las cuatro, La viejeita; á las cinco y cuarto, El barbero de Sevilla; á las seis y cuarto, La novia del torero; á las siete y media, El genio de Velázquez; á las nueve y cuarto, Mano Roja; á las diez y media (doble), El siglo de oro y El genio de Velázquez.

Cervantes.—El domingo, á las cuatro y media, en función entera, se pondrá en escena La leyenda del maestro, acompañada del juguete en dos actos Pastor y Borrego.

Sigue contándose por llenos todas las noches la sección doble de las diez y media, en que se representa el juguete cómico de los Sres. García Alvarez y Muñoz Seca, titulado Pastor y Borrego.

Martin.—El martes 10 se estrenará en este concurrido teatro la zarzuela en un acto y cinco cuadros, letra de D. Sinesio Delgado, música del maestro Lió, El libro del destino, con preciosas decoraciones de Amalio Fernández y lujoso vestuario de Peris hermanos.

La Empresa, deseosa de complacer al público, que todos los días llena la sala, está preparando otros estrenos de gran importancia para los cuales está construyendo magnifico decorado, sastrería y atrezzo.

Triano-Palace.—El domingo próximo, por la tarde, en la sección sencilla de las seis, se pondrá en escena el apropiado en un acto; Pido la palabra! (con nuevos tipos de oradores, en cuya obra obtiene un gran éxito personal el aplaudido actor cómico Alejandro Maximino, notablemente secundado por los Sres. Capilla, Alaiz, Ozores y Zaballos.

A las siete, en sección especial de moda, tercera representación de la comedia en dos actos de los hermanos Alvarez Quintero, Pepita Reyes, cuya reprise en este teatro ha sido un triunfo extraordinario para Nieves Suárez, Conchita Ruiz, Sepúlveda, Mendiguchía, Torner, etc.

El lunes, estreno del boceto de comedia en un acto y en prosa, original del aplaudido autor Antonio Montalbán, La corrida de la Prensa.

CINES Y VARIETÉS

GRAN TEATRO Y CINEMA X

Éxitos formidables y emocionantes

EL ESPLENDOR DE

ROCAMBOLE

La notabilísima pareja de bailes modernos

HERMANOS BESSON

El domingo, magníficos estrenos

La chispa

Primera producción de la eminente actriz

TINA DI LORENZO

¡PAZ, OH DIOS MIO!

Palcos, 4 ptas.—Butaca, 0,50.—General, 0,20

CHANTILLY

Selecto chantilly en cajas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghourt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA. Montera, 12. teléfono 4.169.

Real Sociedad Económica Matritense

Esta noche, á las nueve y media, continuará en esta Sociedad la discusión del proyecto sobre reconstitución nacional, original del arquitecto Sr. Jalvo.

Harán uso de la palabra los Sres. Lasbenitz, Ugarte, Bernard y Sánchez López.

El acto es público.

ALCANCE POLITICO

Una Comisión numerosa de la Casa del Pueblo de Toledo ha visitado ayer mañana al ministro de la Gobernación para exponerle la crisis grave por que atraviesa la clase obrera de Toledo por falta de trabajo y por la carestía de las subsistencias.

También le hablaron de otros asuntos que afectan á la clase obrera de la imperial ciudad.

El Sr. Sánchez Guerra atendió solícito á los comisionados y prometió hacer por su parte cuanto pueda contribuir á mejorar la situación de dichos obreros.

Han sido suscritas ayer en el Banco de España obligaciones del Tesoro por la suma de 328.000 pesetas.

El ministro de la Gobernación manifestó ayer tarde que había conferenciado con el Presidente del Consejo, dándole cuenta de haberse reproducido los desórdenes de Jaén.

Los revoltosos han asaltado dos panaderías, saqueando una de ellas.

La protesta de ayer era injustificada, pues el pan había sido rebajado á 40 céntimos y los manifestantes querían que se vendiera á 30 céntimos.

De Córdoba había recibido el ministro un telegrama diciéndole el gobernador que ha fallecido uno de los heridos en la mina Cabeza de Vacá, llamado Aurelio González.

Continúan los trabajos para llegar al sitio donde permanecían sepultadas las otras víctimas de esta catástrofe.

El gobernador de Sevilla comunica que Sus Majestades, después de asistir al acto celebrado en el barrio obrero, regresaron sin novedad á Sevilla.

Anoche salió para Tetuán el jefe de Estado Mayor del general Marina, coronel Barrera. Antes estuvo éste á despedirse del señor Dato.

Con el jefe del Gobierno conferenció anoche el capitán general de Cataluña.

El señor ministro de Gracia y Justicia telegrafió ayer tarde desde Sevilla al Sr. Dato diciéndole que salía para Moguer, de donde regresaría el martes, en que tomará en Sevilla el expreso para encontrarse en Madrid el miércoles y asistir al Consejo de ministros de ese día.

El subsecretario de Gobernación manifestó anoche que no creía fuese exacta la noticia publicada por un colega de la noche referente á que el Gobierno francés obligue á servir en las filas francesas á los hijos de españoles residentes en Francia.

El gobernador de Murcia comunica que se ha celebrado una reunión, presidida por el obispo, para tratar de la situación de dicha provincia á causa de la crisis obrera.

Se acordó que una Comisión, compuesta por el obispo y los representantes en Cortes, se traslade á Madrid para gestionar alguna solución.

Entre los reunidos se abrió una suscripción, que encabezó el obispo con 5.000 pesetas, alcanzando crecida suma, la cual servirá también para socorrer á los obreros sin trabajo.

El gobernador de Murcia comunica que se ha celebrado una reunión, presidida por el obispo, para tratar de la situación de dicha provincia á causa de la crisis obrera.

Se acordó que una Comisión, compuesta por el obispo y los representantes en Cortes, se traslade á Madrid para gestionar alguna solución.

Entre los reunidos se abrió una suscripción, que encabezó el obispo con 5.000 pesetas, alcanzando crecida suma, la cual servirá también para socorrer á los obreros sin trabajo.

Fábrica modelo de leche desecada, condensada, mantequilla, cacao soluble y pastillas de café con leche. De venta en Casa de Prast y principales establecimientos. Depósito: HERNAN CORTES, 14. Teléfono 5.307.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

El ministro y los periodistas.

A la una de la tarde de ayer recibió el ministro de la Guerra á todos los periodistas que hacen información en dicho ministerio.

Con frases amables les manifestó su complacencia en repetir frecuentemente estas audiencias, lamentando que sus muchas ocupaciones y sus deseos de no hacerles esperar hayan impedido en más de una ocasión su propósito de partir con la Prensa algunos momentos.

Prometió que semanalmente procuraría tuviesen efecto estas entrevistas, que dijo eran para él muy gratas, como también lo son para nosotros.

Habló de sus proyectos relativos al nuevo funcionamiento del Estado Mayor Central, manifestando que el centro militar que él proyectaba formar era algo distinto del antiguo Estado Mayor Central militar, pues él creía que la misión que anteriormente tenía tal unidad era demasiado compleja y heterogénea, desdiciendo quizás, por atender á otras cosas, aquello más fundamental para que debiera estar constituido.

Dijo que lo que él pensaba crear era una especie de Gabinete militar auxiliar de la labor del ministro, al cual se le daría un reglamento especificando sus funciones para que pudiese comenzar á trabajar.

Cree el conde del Serrallo que con personal competente de los diversos Cuerpos se puede formar un núcleo militar que atienda á los comienzos y trabajos de una buena organización militar, asunto de gran importancia para la patria.

Con gran modestia se expresó el general Echagüe, diciendo que él solo no se creía capaz de atender y resolver cuestión tan importante, y que considera beneficioso el que el ministro de la Guerra tenga un organismo del cual pueda escuchar iniciativas y opiniones, sin perjuicio de resolver lo que más convenga al Estado.

Toda vez que las Cortes están cerradas, esta reforma, que él introduce por real decreto, del Estado Mayor, tendrá un carácter transitorio hasta que pueda llevar á las Cá-

maras lo que él sometió en reunión de minorías y en el curso de sesiones.

Preguntándole un periodista si podía decir algo de las propuestas de recompensas pendientes de aprobación del personal de jefes y oficiales que prestan sus servicios en Africa, dijo el ministro que ya estaban aprobadas y que á mediados de la próxima semana podrá darlas á conocer á la Prensa.

Especificó que estas propuestas se refieren al primer cuatrimestre del año 1914 y al personal herido durante dicho año.

También habló de su proyecto de pensiones á los fallecidos en campaña ó sus resultas, y dijo que tenía esperanzas de que al ser ley tal proyecto tuviese efectos para todos aquellos que, desgraciadamente, hayan sucumbido ó sucumban desde la fecha en que fué presentado á las Cortes, pues esos serían sus deseos y el de algunos diputados que pidieron lo mismo.

Referente á la jura de bandera dijo que se está ocupando del asunto y ha pedido á S. M. el Rey que fije el día.

Hablando de la próxima firma regia dijo que podía adelantarnos un cambio de destino, por tener ya de él conocimiento el Monarca, y se refirió al coronel Riera, recién ascendido á general, que deja vacante el mando del regimiento de Melilla, el cual será dado al coronel López Sanz, que mandaba el regimiento de Asturias.

En conversación incidental, hablando de Marruecos, se preguntó al conde del Serrallo si los escuadrones de Albuera y Villarroble do que regresaban á la Península desde Africa para Salamanca y Badajoz, que es donde antes prestaban servicio, significaba algún comienzo de repatriación de las fuerzas que operan en territorios africanos, y á ello contestó prudentemente el general Echagüe, diciendo que obedecía esa medida á indicaciones del general Marina, y que, como de dicho general, el encuentro muy razonable, como cualquier otra que le propusiera de índole análoga; pero que siempre sería resultada á posteriori de lo que propusiese dicho Alto Comisario.

«No se puede decir—dijo—que es un comienzo ni un indicio ni nada de repatriación, pero siempre es más agradable que vengan fuerzas de allí para acá que lo contrario.»

Los batallones de los regimientos de Cuenca y Aragón, que están en Algeciras y San Roque, afirmó el ministro que seguirían en dichos puntos.

Elogió la labor de nuestras tropas en Africa, y al hablar de uno de los generales que desempeñan mando con relativa independencia, contestando á preguntas que se le hicieron relativas á cambios de destino, dijo que, por ahora, todos seguirán «al pie del cañón», y que nada se ha pensado en combinaciones de esa índole dentro de los empleos que hoy disfrutan.

En resumen: el ministro estuvo muy optimista referente á Marruecos, pues confía en que, poco á poco, aquello irá arreglándose y con respecto á los periodistas, muy deferente é ingenuo.

ESTADO DEL TIEMPO

Ha descendido con gran uniformidad la presión atmosférica en toda España.

Las nubes invaden nuestro cielo, y algo mejora también el temple.

El mar sigue tranquilo, salvo en algunos puntos del Mediterráneo.

Aumentan las lluvias en la región Norte de España.

PROVINCIAS

Table with 4 columns: CAPITAL, Temper maxima, Temper minima, Lluvia en milis. Lists provinces like Coruña, Oviedo, Pontevedra, Lugo, Orense, León, Santander, Bilbao, San Sebastián, Zamora, Palencia, Burgos, Soria, Valladolid, Salamanca, Avila, Segovia, Madrid, Toledo, Guadalajara, Cuenca, Cáceres, Badajoz, Ciudad Real, Logroño, Pamplona, Huesca, Zaragoza, Lérida, Gerona, Barcelona, Tarragona, Teruel, Castellón, Valencia, Albacete, Alicante, Murcia, Sevilla, Córdoba, Jaén, Granada, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Palma, Sta. Cruz Tenerife.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 2 columns: Presión, Viento, Temperatura, Humedad relativa. Values: Presión: Máxima, 703 mils. (12 m.), Mínima, 702 (6 m.); Viento: Dirección, E.; Recorrido, 217 r.; Máxima al sol, 15; Mínima a la sombra, 11; Temperatura: Mínima, 2; Máxima, 6; Humedad relativa: Máxima, 67; Mínima, 57.

ESCUELAS DE COMERCIO

Ahora, en que tal vez se habla de reorganización de Escuelas de Comercio, no es del todo inoportuno señalar el verdadero concepto del «profesor mercantil», estudiado por pocos y desconocido por la mayor parte.

Ocurre un hecho insólito de tan grandísima y perjudicial trascendencia, que, de continuar su propagación, haría de los profesores mercantiles unos sencillos tenedores de libros, cuyo arte no necesitaría de la multiplicidad de conocimientos que se explican en las Escuelas de Comercio más que como simples elementos de cultura, cuando su concurso tiene tan vital importancia que dan á la carrera unas orientaciones elevadísimas y muy otras.

Por ello, todos los que tengamos algún cariño á nuestra carrera y creamos haber comprendido su finalidad, debemos, por todos los medios, procurar deshacer tamaño error.

Y no es lo más sensible que ignoren lo que significa esta carrera individual que, ajenos á ella, juzgan por un título que á su cultura nada dice, sino que muchos de los propios que la estudian desconocen por completo su objeto y su fin. Digo esto, porque en muchas ocasiones, hablando con mis compañeros de la ocupación que cada uno se prometía para el porvenir, la mayoría mostraba su aspiración á llevar los libros de alguna importante casa comercial apenas recibiesen el certificado, vulgo título, que le hiciese «capaces» para cumplir su cometido.

Y cuando yo, extrañado de tan unánimes pretensiones, procuraba indagar la causa, me encontraba con el extraordinario hecho á que me referí al principio: todos pensaban que la única «salida» de la carrera era la teneduría de libros.

No, amigos míos. La carrera de Comercio tiene muy elevados fines, en que la teneduría de libros presta su concurso como uno de tantos elementos que el comerciante, científico ejecutor del intercambio, emplea en sus funciones; pero nunca el único, solo é indispensable conocimiento que el profesor mercantil necesita para cumplir su fin.

El comercio no puede reducirse, ni es simplemente un intercambio de productos, en que se llevan del productor al consumidor por un intermediario, que es el comerciante; pero dejando aparte el importantísimo papel que juega en la civilización, ya que no hay agente que, como el artículo comercial, lleve al extranjero la idea del progreso de una nación, nos ocuparemos del comerciante, que es que tiende á formar la carrera mercantil y que se procura en las Escuelas de Comercio.

Por mejor hacer este estudio, analicemos la marcha de un producto desde que, puesto en condiciones de inmediata aplicación, se realiza el comercio para ponerlo al alcance del consumidor.

Para ello, el comerciante tendrá noticia inmediata de la situación actual, al momento en que verifica la operación, del mercado en que deberá hacer su adquisición en mejores condiciones de calidad y precio; después estudia las propiedades inherentes al producto para poder ser aceptado, así como el mejor medio de traer los productos del mercado y acercarlos al consumidor.

Como el comerciante no reduce su acción á los límites de un territorio, sino que atraviesa las fronteras y marcha del uno al otro confín de la tierra, uniendo á los hombres por la corriente de un interés común, sus productos van cruzando pueblos donde las costumbres cambian y las lenguas varían. Y por ello, por la imperfección de los actos humanos, se originan diversos conflictos de leyes en los actos mercantiles, que el intercambiista debe saber cómo se resuelven. Para conocer todo esto, en las Escuelas de Comercio se explican la Geografía económico-industrial, la asignatura de Transportes, las Historias de España, Universal y especial de Comercio, los idiomas en que se entiende el mundo comercial: español, francés, inglés y alemán, y el Código de Comercio español, más el Derecho mercantil internacional.

Una vez el producto en sus manos, se cuida de si sus condiciones están con relación al compromiso hecho para su compra y antes de pagarlos deberá averiguar si sus propiedades de salubridad ó pureza son las queridas para el uso del artículo. Al efecto el comerciante aprende en la Escuela Comercio y reconocimiento de productos comerciales y prácticas de laboratorio necesarias.

Y ya el comerciante, realizada la venta, sólo atiende á la buena administración de negocio, sin la cual serían estériles las productivas operaciones económicas. Se ve para ello de la Contabilidad, ciencia que recoge los datos numéricos de las operaciones de su correspondiente explicación y los compara y analiza, estudiando sus causas y tendencias, y que, por último, refleja gráficamente el resultado del cálculo mercantil, que constituye la Teneduría de libros.

El comerciante aprende y sabe que lo fundamental de su gestión económica no es saber cuánto gana ó pierde, sino dónde ó por qué gana ó pierde.

Además, en las Escuelas de Comercio se explican otras muchas asignaturas que sirven de base, auxilio ó ampliación á las anunciadas y hacen del futuro comerciante un hombre culto, capaz de cumplir su misión con honra y provecho.

En último caso, el profesor mercantil nunca puede quedar reducido, poseyendo la ciencia del comercio, á ser el simple mandatario de una entidad económica. Es más, mucho más es el alma y vida de la entidad, y, sobre todo, por excelencia, el agente del comercio, que es la más heterogénea, fundamental é importante función de la vida, ya que por ella el hombre se civiliza y por ella el hombre vive.

Sépose, por tanto, y de una vez, que los profesores mercantiles no estudian ya para llevar una contabilidad, sino para desempeñar el importante papel del comerciante, que en manos de hombres que no sean técnicos y lo suficientemente cultos, se convierte en el odioso mercantilismo de aquellos mercenarios que extrusó Jesús del templo.

ANDRES PEREZ FARAUDC

Profesor mercantil

DE LA GUARDIA CIVIL

En una clase de dactiloscopia.

Hoy de aquí, mañana de allí, pasado de Dios sabe dónde, querido lector, comunicarte de cómo vive, se desarrolla y cultiva la Guardia Civil, marchando, como en todas las cosas, a la cabeza de Corporaciones semejantes, las que abandonando el estancamiento en que han vivido, en su deseo de aprender y ser más útil a la sociedad, obligan a sus individuos a leer, a que se ilustren y logren que en la esfera de acción de sus empleos sean respetados por los ciudadanos, porque vean en ellos, no un ganapán que presta el servicio mecánicamente, sino funcionarios con obligaciones propias, determinadas por reglamentos y leyes, que saben a conciencia el cumplimiento de su misión, cultos en proporción superior a sus modestos empleos, y que procuran, honrando al Cuerpo a que pertenecen, honrar a las autoridades y Policía judicial españolas. Indudablemente que, de una decena de años hasta el día, agentes de Policía, guardias de Seguridad, municipales, y en general, cuantos organismos intervienen directamente en el trato con el público, han mejorado notablemente en su modo de vestir, de prestar el servicio, en su educación y en sus modales. Aquellos agentes zafios y rudos que, como distintivo externo de su autoridad, llevaban un grueso garrote; aquellos guardias, de formidables bigotes, que encerraban sus manos en antiestéticos guantes y que apenas sabían escribir; aquella inseguridad del ciudadano, que por nada era detenido y conducido a una Delegación, en la que esperaba buen número de horas, para al final decirle: «Por hoy queda usted en libertad; otro día veremos»; aquellos cohechos escandalosos, los maltratos, la ineducación, la grosería, el falso concepto de lo que representaban; aquella facultad de imponer quince, y otras cosas más que motivaron su pérdida de fe y el respeto, y se ridiculizaran en el teatro, en la Prensa, en la calle, a funcionarios que, en orden más o menos elevado, lo eran de Policía judicial, han desaparecido en buen hora y para siempre.

Con la Guardia Civil no rezo nada de esto. A la benemérita siempre se la respetó. Bien es verdad que ella jamás se salió de su reglamento. Si en alguna ocasión, muy pocas, esta fuerza pública no ha estado a la altura que muchos hubieran deseado, y si se la ha empleado en servicios odiosos para la clase proletaria o de carácter político, culpe a los Gobiernos que lo ordenaron, no a la Corporación ni a sus individuos, pues la Guardia Civil es subordinada y va donde la manda quien tiene autoridad para ello. Esta intromisión de la benemérita en servicios para la que no fue creada es la que le ha hecho, si no tanto como restar partidarios, que se la discuta, y dé lugar a que, perdiéndosele el respeto que se le tuvo, se cometan frecuentes y dolorosas agresiones. En su mano no está el remedio. El que lo tenga que lo diga.

Hoy, el ingreso en el Cuerpo de Policía es por oposición. Agentes ya, tienen escuelas, en las que aprenden fotografía, procedimientos de identificación, idiomas, Medicina legal, primeros socorros en accidentes, etcétera. Cada día se ilustran más, estudian más. De seguir así, llegaremos a poseer una envidiable Policía. Su organización, en detalle, es un asombro. Cuando, dentro de algunos años, estén en la madurez de su edad los actuales agentes, la seguridad pública en el interior de las grandes capitales estará debidamente garantida.

Como no hay posibilidad de hacer llegar a todos los pueblos el influjo benéfico de esas corporaciones de seguridad y vigilancia, la única fuerza pública capaz de cooperar con aquellas y dar a conocer en villorrios y aldeas los modernos procedimientos empleados para la identificación es la Guardia Civil. De nada serviría el tener perfectamente montados los servicios en las grandes poblaciones, si el delincuente, al salir de ellas, gozaba de una relativa impunidad. Era necesario complementar con la benemérita, en el campo, lo que no puede hacer la Policía en la gran urbe.

Y recíprocamente, era también necesario que la Guardia Civil, empleando esos modernos procedimientos, pudiera dar facilidades a la Policía para que ésta capturara en los centros de población importantes a los malhechores que delinquieron en las pequeñas poblaciones. De no ser así, nada práctico se habría conseguido. Que las Corporaciones que tienden a un fin común en la práctica de los servicios, sean éstos urbanos o rurales, deben unirse, por bien de la sociedad, los esfuerzos que por separado hacen.

A este concierto de Corporaciones que tienen por misión especialísima, transcendental y hermosa, el bien público, la seguridad, el orden, ha acudido voluntariamente la Guardia Civil. Nadie le hizo indicación. Los dos generales que son en la actualidad director y secretario, al implantar los conocimientos obligatorios de dactiloscopia en la Guardia Civil, prestaron un gran servicio a la nación, ofreciendo el concurso de veinte mil hombres a esa magna empresa. No se sabe cómo va a ser utilizada esta iniciativa.

Esos dos señores, que se hicieron ejecutores de cuanto deseaba la benemérita, seguramente que cuando por toda la Guardia Civil se esté al corriente de la dactiloscopia, llegarán al ministro de la Gobernación a ofrecerle estos nuevos conocimientos de la institución. Si son aceptados, tendrá el honor la Guardia Civil, como corporación, de contribuir con su estudio y laboriosidad a la gigante obra de regeneración, que por distintos organismos se ha iniciado. Si no son aceptados y pasa el tiempo sin hacerse nada práctico, y ven los individuos que sus esfuerzos no se utilizan y que la labor lograda, y prácticas, no es acogida como se merece, y transcurran los meses sin que lleven «al terreno» lo que aprendieron en teoría, entonces, la benemérita, resignada, hará mutis, y con la satisfacción del deber cumplido, con-

tinuará por esas carreteras tratando de identificar a uno «regular de estatura, que viste blusa y calza alpargatas...».

**LADERA**  
**LA LECHE CONDENSADA**  
Y MANTEQUILLA «LOS PIRINEOS» (Guernica) son los productos mejores y más frescos, preferidos por el público inteligente. De venta en Casa Prast y principales establecimientos. Dep.º Hernán Cortés, 14. T.º 5.307.

**BOLSA DE MADRID**

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Día 11, Día 12. Includes sub-sections for 4 por 100 perpetuo interior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, and various bank and company shares like Acciones Banco de España, Compañía Arrendataria Tabacos, etc.

**SUCESOS DEL DIA**

**CENTRO**  
Los médicos de guardia de las Casas de Socorro han prestado durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes:

**Doctores Terceño y Laforga.**  
En la Puerta del Sol se cayó casualmente Benito Fernández Martín, de cincuenta y ocho años, causándose una herida de pronóstico reservado en la frente.

**—Claudina Lancy** fué agredida en la calle de la Aduana por un sujeto con quien sostuvo relaciones amorosas, por negarse ella a reanudarlas.

**INCLUSA**  
Doctores Gil y García Martínez.  
Al salir de la Iglesia de las Penitelas, Josefina Hernández recibió una pedrada en la cabeza, que le tiró un chiquillo, que se dio a la fuga.

**—Sufrío una herida contusa** de cuatro centímetros de extensión, que interesaba todos los tejidos.

**—Al calzar un carro** en la plaza del Progreso, el niño de doce años Manuel Rubio, movióse la rueda y le cogió la mano derecha.

**—Rafael Baeza**, de trece años, tenía en brazos al niño de tres meses Ramón González, en el paseo de las Acacias, núm. 9.

**—Sin que Rafael pueda explicarse** cómo, el hecho es que dejó caer sobre el brasero a la criaturita, que resultó con quemaduras de primero y segundo grados en diversas partes del cuerpo.

**CHAMBERI**  
Doctores Vázquez y Lefort.  
Leonora Turres, de treinta y dos años, fué curada de quemaduras de importancia, que se ocasionó en el pie izquierdo en su domicilio. Virtudes, núm. 14, por haberle caído encima un puchero de agua hirviendo.

**—Guillermo Orthe** se produjo lesiones de pronóstico reservado trabajando en una obra de la calle de Caracas, núm. 7.

**HOSPITAL**  
Doctores Castillo y Lavín.  
En la calle de los Tres Peces se cayó Vicente Lucas, de treinta años, causándose una grave herida en la cabeza.

**CONGRESO**  
Doctores Rey y Torre.  
Don Mariano Cuenca, de treinta y cuatro años, se ocasionó heridas de importancia al caerse en su domicilio, Atocha, 115, principal.

**—Socorro Torrijos**, portera de la casa nú-

mero 8 de la calle de la Visitación, fué agredida por una vecina, que la produjo lesiones en diversas partes del cuerpo.

**UNIVERSIDAD**  
Doctores Jena y Sicilia.  
Alfredo Puente fué curado de quemaduras de pronóstico reservado en la pierna derecha, producidas por pez hirviendo.  
Parece que al pasar por frente a la casa núm. 14 de la calle de San Hermenegildo, un zapatero llamado Fernando García tiró a la calle un bote con pez muy caliente, que fué a dar al citado transeunte.

**El pescado podrido.**  
El que venga a Madrid pescado con abundancia no impide que se venda caro, como ocurrió días pasados de modo más señalado que de costumbre; pero se registra, en cambio, algún envenenamiento que otro.

Antonio Mora García compró pescado en una tienda de la plaza de San Ildefonso, cuyo número no recuerda, y sufrió una intoxicación de pronóstico reservado.  
Tuvo que ser asistido en la Casa de Socorro.

**Gitanerías.**  
Baldomero Díez Manso quiso comprar una mula y se dirigió al mercado de ganados.  
Allí encontró a dos gitanos con quienes empezó a hacer un trato, entregándoles doce duros como señal.

Ellos quisieron engañar a Baldomero, pero éste vió la cosa y exigió la devolución de la señal.  
Entonces los gitanos, como comprendieron que no podían realizar su propósito, apelarón a otro procedimiento. Tiraron de navaja y de revolver y obligaron a Baldomero a ponerse en salvo.

**Los perros.**  
Juan Reales Fernández fué mordido por un perro, que le produjo una herida de pronóstico reservado.  
El hecho ocurrió en el camino de la Dehesa de la Villa.

**Este Madrid!**  
Nicolás Herrero López acababa de llegar a Madrid y fué detenido en la plaza Mayor por una mujer, que dijo que le conocía.

Aunque él no había visto jamás aquel rostro, ella se obstinó en que le conocía desde niño, y estuvo hablando con él un largo rato.  
Cuando se separaron, Nicolás Herrero advirtió la falta de una cartera que contenía un billete de 100 pesetas.

**Riña entre vecinos.**  
En la Casa de Socorro de la Inclusa fueron curados anoche Román Moral Retorillo, de veintinueve años, casado, jornalero, con domicilio en el Arroyo de Embajadores, número 28, principal derecha, que presentaba heridas y contusiones en la cabeza, de pronóstico reservado; José Jalón González, de treinta y nueve años, casado, jornalero, de una herida contusa en el costado izquierdo; Emilia Monta Panduro, de veintidós años, contusiones leves, y Josefa González González, de sesenta y nueve años, viuda, de heridas leves.

Estos tres viven en la calle de Baleares, núm. 1, que fué donde se desarrolló el suceso.  
Comenzaron a discutir por asuntos de vecindad, y a los pocos momentos la discusión degeneró en riña, agrediendo todos y causándose las heridas que presentaban.

**Un choque.**  
Próximamente a las dos de la madrugada, ha ocurrido hoy en la calle de Alcalá un choque entre el tranvía 378 y el coche de punto núm. 48.

El conductor del tranvía declaró que no pudo frenar a tiempo el vehículo que conducía, porque el coche se metió rápidamente en la vía, sin que nada le hiciera sospechar que el coche iba a tomar esa determinación.

El cochero, Enrique Fernández, de treinta y cuatro años, salió del choque con una herida de pronóstico reservado en la cabeza, pues cayó al suelo cuando fué arrollado su coche por el tranvía.

No pudo declarar, porque padecía también conmoción cerebral.  
En otro coche fué trasladado a la Casa de Socorro del distrito del Hospicio, donde el médico de guardia, D. Adrián García, y el auxiliar, D. Roque Peces, le practicaron la primera cura.

**Publicaciones de actualidad**  
DE EDUARDO MARQUINA  
"LAS FLORES DE ARAGON",  
A 3,50 pesetas. De venta en las principales librerías y en RENACIMIENTO, San Marcos, 42, Madrid.

**SECCION OFICIAL**  
LA «GACETA»  
Sumario.

**MARINA.**—Real orden declarando nula la real patente de navegación mercantil del vapor «Diligente», expedida el 14 de noviembre de 1898 y bajo el número de orden 488.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden resolviendo instancias y consultas formuladas acerca del derecho que los auxiliares de Escuela Normales tienen al percibo de gratificación por encargarse de las clases de un profesor numerario en caso de vacante.

—Otra nombrando profesora especial interina de Caligrafía de la Escuela Normal de Maestras de Madrid, a doña Inocencia López y Rodríguez.

—Otra disponiendo se publiquen en este periódico oficial las relaciones de maestros y maestras que ascienden a los sueldos que se indican.

—Otra declarando con aptitud legal para tomar parte en las oposiciones a una plaza de profesor auxiliar del primer grupo de las enseñanzas artísticas, vacante en la Escuela Superior de Arquitectura de esta corte, los aspirantes D. Luis Masteiro y Canas y don Francisco Javier de Luque y López.

**NOTICIAS GENERALES**

El funeral celebrado ayer mañana en la iglesia parroquial de Santa Cruz por el alma de D. Gabino Mendoza Losal, fallecido en Busot (Alicante) el día 3 del corriente, se ha visto concurridísimo, asistiendo a él multitud de personas conocidas.

A la madre del finado, la señora condesa viuda de Mendoza Cortina; hermanos don Francisco (conde de Mendoza Cortina), don Manuel, doña María de Covadonga, D. José y doña Fernanda (condesa de Santa Engracia), y hermanos políticos enviamos nuestro pésame.

Son siempre rapidísimos los efectos de las pastillas del Dr. Andreu contra la tos.

**GUISANTES TREVIJANO**  
Preparados sin color artificial.

Con motivo de cumplirse el sexto aniversario del fallecimiento de doña Carmen Nájera y García-Pelayo, viuda de Hernández, se han dicho ayer misas a su memoria en la iglesia pontificia de San Miguel.

Ayer se ha verificado el entierro de la caritativa señora doña Tomasa Redondo y González, viuda de López.  
A tan triste acto han asistido infinidad de personas, que han rendido este último tributo a tan virtuosa dama.

Cultura Universitaria Española.—El día 13 de marzo, en el aula 18 de la Universidad Central, a las seis de la tarde, dará D. Vicente Lampérez una conferencia sobre el tema «Geografía monumental de España».

Instituto Español Criminológico.—La duodécima lección del curso de Psiquiatría forense, que explica el doctor Juarros, tendrá lugar hoy sábado, a las seis de la tarde, en el Museo Antropológico (Paseo de Atocha), siendo el tema «Los delitos de la morfina».

Real Dispensario Antituberculoso Victoria Eugenia.—Conferencias de vulgarización.—Hoy sábado, a las siete de la tarde, en el grupo escolar de Vallehermoso (Fernando el Católico, 6), tendrá lugar la segunda conferencia por los doctores Gómez Torrel, Bartolomé Relimpio e Iglesias Carral.

Ateneo de Madrid.—Hoy sábado, a las seis y media de la tarde, el Sr. D. Ramón del Valle-Inclán dará una conferencia correspondiente a las organizadas por la Sección de Artes plásticas y disertará sobre el tema «Quietismo estético. El enigma del matiz».

Han sido enviados al quemadero municipal tres terneras, dos cerdos, cuatro corderos, dos conejos, una cabra, tres gallinas y un faisán.

Reunión de propietarios.—Una Comisión de propietarios invita a sus compañeros a una reunión, que se celebrará en la Cámara de la Propiedad urbana, Alcalá, 10, segundo, pasado mañana lunes, a las cinco de la tarde, para tratar de algunos asuntos de carácter urgente que afectan a la propiedad de Madrid y cuya solución no puede demorarse.

Con el fin de rectificar la lista de caballeros grandes cruces, la secretaría de la Real Orden de Isabel la Católica solicita de cuantos ostentan tan elevada condecoración le den a conocer a la brevedad posible sus domicilios actuales.

Asimismo la secretaría agradecerá a los citados caballeros le indiquen cualquier error que observen en las listas de la Guía Oficial de España del presente año.

**Plaza de Toros de Madrid**

El día 14 de marzo se celebrará una corrida de novillos, lidiándose seis de la acreditada ganadería de D. Patricio Medina Garvey, de Sevilla, por las cuadrillas de Algabeño II, Valencia y Fortuna.  
La corrida empezará a las tres y media.

**CULTOS PARA EL DIA 13**

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Marcos, y continúa la novena a San José; a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, y por la tarde, a las cinco, encenso, rosario, sermón, que predicará D. Angel Nieto, novena, procesión y procesión de reserva.

La misa y encenso son de la Dominica, rito simplificado, color morado.  
Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de los Remedios en San Ginés ó de la Salud en Santiago, San José y la Pastón.

**ESPECTACULOS**

**EL CARTEL DE HOY**

**REAL.**—9 (función 75 de abono, 47 del turno siguiente), Rigolito.  
**PRINCESA.**—10 (noche sábado de moda), El collar de estrellas.  
**ESPAÑOL.**—10 (función popular), La vida es sueño y Una buena vara.  
**COMEDIA.**—10 (función popular), El orgullo de Albaladejo.

**ZARZUELA.**—De 5 a 8,30, Sección única.—Los éxitos colosales El robo del diamante (de sucesos policíacos). La estrella de las Indias (de sensacionales aventuras) y otros estrenos atrayentes.—Butaca, 0,50.—Palcos, 3 y 4 pesetas.

A las 10,15 y 11,30 de la noche, Funciones Espectaculares.—Segundo día.—Gran éxito de Paquita Escrivano, Follers, Pluton y Lucrillo y demás atracciones de la compañía internacional.—Precios populares.  
**APOLO.**—6 (sencillo), Pepino con su Cifón en miniatura y Los de la cola.—7 (sencillo), Las señoras del silencio.—10,15, La última oporrela.—11,45, Pepino con su Cifón en miniatura y Los de la cola.

**LABA.**—6,30 (doble especial), El enemigo malo (dos actos) y Pastora Imperio.—10,30 (doble especial), El enemigo malo (dos actos) y Pastora Imperio.  
**PRICE.**—6 de la tarde y 10 de la noche, el drama policíaco con cuatro actos Fantomas.  
**ESLAVA.**—8,30, Amor y oscuras y Dios dirá.—10,30, Una buena muchacha.  
**COMICO.**—6,30 (doble), La sobrina del cura (dos actos)—10,30 (doble), Los Miraflores... y 4 pruebas (dos actos).

**CELVANTAS.**—6,30 (sección varietal), Camino ad-

lanje (dos actos)—10,30 (doble), Pastor y Barrojo (dos actos en cuatro cuadros).

**IRANON PALACE.**—7 (sencillo) (moda), El chiquillo y Modas.—10,30 (doble), Herida de muerte y Pepita Reyes.  
**COLISEO IMPERIAL.**—Precios populares.—5,30, Los holgazanes.—6,30, Las Indias y Rosa y Rosita (reservado especial).—8,30, Los holgazanes.—10,30, La malquerida (especial).

**NOVEDADES.**—6, El siglo de oro.—7,15, El barbero de Sevilla.—9,15, Mano Roja.—10,15, La viejecita (reservado).—11,45, El conde de Valazquez.  
**MARTIN.**—6,30, La alegre trompetería.—7,30, Cambios naturales.—10,15, La alegre trompetería.—11,30, La Corte de Farafán.

**GRAN TEATRO.**—Palacio del Cinematógrafo.—Gran sección de 5 a 1.—Éxitos sensacionales y emocionantes: Angustia suprema (Cines), El esplendor de Rocambole (cuarta de la serie), El Beso de Panamá y otras.—Éxito inmenso de los Hermanos Besson (bailes modernos).—Palcos, 4 pesetas.—Butacas, 0,50.—General, 0,20.  
El domingo, magníficos estrenos: La chispa, primera producción de la eminentísima Tina di Lorenzo (exclusiva) y Paz, Oh Dios mío!

**TEATRO INFANTA ISABEL.**—Sin patria y El último deber.  
**SALON DORE.**—Sección de cinematógrafo de 4,30 a 12,30.—Grandioso programa con varios estrenos y la cinta de colosal éxito Rocambole (cuarta serie).—Próximamente la eminentísima tragedia Francesca Berini.  
**SALON ROYALTY.**—(Genova, 6, teléfono 5.037).—Grandioso programa.—Estruendo de la interesante película El aparcido.—Éxito grande de El esplendor de Rocambole, Sin patria (tres partes), Federico es timido y otras de gran interés.—Precios inverosímiles: Butacas, 0,30.—Palcos, 3 pesetas.

**CINE ENNA VICTORIA.**—(Encomienda, 16).—Función inaugural el sábado 13, de 5,30 a 12 noche.—Proyección de la hermosa película de 700 metros Colosia del juicio (reservado), la grandiosa película de 1.500 metros La joya fatal y otras.—Butaca, 0,40 pesetas.—General, 0,20 pesetas.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos a correspondientes, rogamos a todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Co-reos, que es el 105.

**AVISOS UTILES**

**Pérdida de Fuerzas. Su curación.**  
**La Prueba**  
"Mi hijo Francisco de 4 años de edad, estaba pálido y desganado y en consecuencia se apoderoó de él una anemia general. Iba perdiendo carnes con rapidez y su estado llegó por fin a ser alarmante. Los resultados de la Emulsión SCOTT fueron favorables desde un buen principio y con poco tiempo de tratamiento se vió curado por completo."  
FRANCISCO FONTANET.  
Calle de la Cruz N.º 24.  
Teléfono (Lérida) 83/14.

**LA RAZÓN**  
La Emulsión SCOTT curó a este niño, porque enriqueciendo su sangre le dio fuerzas a todo el sistema como no pudiera haberlo hecho ninguna otra emulsión. Entre la Emulsión SCOTT y las otras emulsiones hay la misma diferencia como entre el éxito y el fracaso. Por lo tanto es indispensable insistir pidiendo la auténtica



**Emulsión SCOTT**  
y cerciorarse luego de que la Marca de fábrica del hombre con el pescado vaya en la envoltura.  
Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Martí, Calle de Valenti, 333, Barcelona a cambio de 25 cts. en sellos para el franqueo.

**S. GALAN CALLE DE RECOLETOS 8**  
Esta Casa ha recibido de Alemania, Austria y Francia las últimas novedades en porcelanas, metal blanco y otros objetos de última novedad para regalos, vajillas y cristalerías.—8, CALLE DE RECOLETOS, 8.

**Catarros, asma. Inhalador Caldeiro, 3 ptas.**

**PARA SAN JOSE REGALOS POSITIVOS**  
Sortijas, pendientes, relojes y toda clase de alhajas a precios razonables. Casa López. MONTERA, 13. — Se compra oro y plata.

**VIAJANTES**  
Se desean viajantes a la comisión, ramo farmacias, droguerías. Dirigirse, acompañando referencias, Apartado núm. 1, Jerez de la Frontera.

**ACABA DE INAUGURARSE EN EL PALACIO U HOTEL DE VENTAS 34, ATOCHA, 34**

**UNA GRAN EXPOSICION**  
de muebles artísticos y de lujo y de muebles y objetos antiguos.  
Está instalada, para mayor comodidad del público, en la planta baja del mismo palacio, Atocha, 34. Teléfono 860. Entrada libre.  
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

LIQUIDACION

LA FABRICA DE ROPA BLANCA LA CAMAS-TILLA. REALIZA SUS GRANDES EXISTENCIAS POR CESACION DE COMERCIO...

FUENCARRAL, 16, E INFANTAS, 2

Compañía Vinícola del Norte de España RIOJA CLARETE RIOJA BLANCO RIOJA ESPUMOSO

POLICIA PARTICULAR

Vigilancia personal. Informes en todo el mundo. Perquisas para divorcios y herencias.

SOBRINO DE G. ENCINAS

ROMANONES, 3 y 4. Grandes almacenes de tejidos. Piezas tela un ancho, para 6 estancias...

Compraventa y administración de fincas HIPOTECAS COLOCACION DE CAPITALES

FIJARSE!!

ESTA es LA MARCA de LOS de fieltro rojo del Dr. WINTER



Pedida y exigida en todas las farmacias y droguerías.

Los EMPLASTOS de fieltro rojo del DOCTOR WINTER curan catarrros del pecho, bronquitis, reumatismo...

ORO Y PLATA

Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor.

Hito, 3 anillos ó 6 puños, 1,25 Camisas, corbatas, hacen y reforman.

París: José María López. Hospedaje en baratas. Consulta. Una semana. Ptas. 19

LA CASA Central de Compras PAGA ALTOS PRECIOS Alhajas, Oro, Plata, Platino y Papeletas

del Monte, aunque estén empuñadas en casas de Prestamos, y vendidas.

TRANSPORTES

de Encargos y de toda clase de mercancías desde domicilio a domicilio para

MELILLA-ORUTA RIO MARTIN Y TANGOR

También se admiten con destino a Casablanca, Rabat y Larache.

Dirigirse a la Agencia Sucursal de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, calle de Tetuán, 13. Teléfono, 4.580.

DINERO

Con reserva á sueldos y pensiones del Estado y Ayuntamiento.

DINERO al comercio, fácil pago. Caños, 8, entresuelo: de 5 á 8.

Traducciones de idiomas. Escalante, 13. 1.º Izda.

NEGOCIO Cada 1.000 ptas. rentan 50 al mes en negocio serio y seguro administrado por sí mismo.

¡RETALES! Gran venta con importantes rebajas. 26, Arenal, 26, Párcos.

ATENCIÓN Compro oro, plata, brillantes perlas y alhajas, á precios como ninguna otra.

LINOLEUM Persianas, hules de mesa. Saldo mitad de precio.

POSTIZOS La casa más barata. «EL CARMEN». Trece desde 3 ptas.

EL HORREO La mejor sidra Champagne. Depósito: Libertad, 31.

CAMAS DORADAS Dorado inglés inalterable mil pesetas á quien prueba lo contrario.

5.000 ptas. necesito 15 1/2. Interés anual. Garantía: los intereses de 30.000 pts. 4 1/2.

POR DEFUNCION Del duelo se liquidan todas las existencias de esta antigua casa.

VINOS TINTOS MARCA

de los herederos del MARQUES DE RISCAL ELCIEGO (Alava).

Pidanse en todos los hoteles y restaurants.

- DEPOSITOS EN MADRID Sra. Viuda de D. Baldomero Garcia, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.

Aviso muy importante á los consumidores. Exigir siempre intacta la malla de alambre que presenta la botella y á la media botella.

ADMINISTRADOR-GERENTE

DE APARATOS PARA LUZ ELECTRICA 2, CALLE LIBERTAD, 2

Han llegado las últimas novedades en aparatos para luz eléctrica, tanto en colgar como sobremesa.

OPICA "AMERICA", ALCALÁ, 35

Ejecución exacta e inmediata de rosetas de señoras conlistas con grandes descuentos, garantizando conformidad.

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA ROMANONES, 7 Y 9, ENTLO. Anuncios en periódicos. Reclamos. Esquelas de sepelio, novenario y aniversario.

SE VENDE NEGOCIO

Por no poderla atender su dueño, industria montada, de grandes rotas, á la venta.

LINOLEUM

Persianas, hules mesa, transparentes. Saldo mitad precio. Sarrá. Teléf. 4.968. Fuentes, 5

PRESTAMOS

Sobre alhajas y papeletas del Monte. Preciados, 3, entresuelo. Antes Mariana Pineda, 1.

ANISOSA

Nuevo preparado compuesto de bicarbonato de sosa purísimo y esencia de anís.

VENTA

Vendo dos solares en la Ciudad Lineal, en la calle principal, R. Atocha, n.º 34 Sr. Hermida.

ESTREÑIMIENTO PERTINAZ

El vientre llega á funcionar por sí sólo, usando con regularidad durante una cortísima temporada el

LAXEN BUSTO

Medicación moderna, agradable y económica para adultos y niños. No irrita ni produce dolor.

LAXEN BUSTO

asegura una deposición diaria completamente normal á hora fija y sin necesidad de enemas. Si padece V. indigestiones frecuentes...

LAXEN BUSTO

SEÑORES ANUNCIANTES

Pedid tarifas gratis á esta Empresa anunciadora, que dispone de combinaciones ventajosas en los periódicos de Madrid.

También se hacen descuentos en las esquelas que se encargan á esta Casa para todos los periódicos.

OFICINAS DE PUBLICIDAD DE

JOSÉ DOMINGUEZ

Plaza de Matute, núm. 8, 1.º. Teléfono 2.895

NOTA. Estas Oficinas sólo se dedican exclusivamente á todo lo referente á publicidad.



SEGUNDO ANIVERSARIO EL EXCMO. SEÑOR

Don Fernando Heredia y Livermore

DUQUE DE PRIM FALLECIO EN LA CIUDAD DE MÁLAGA EL 14 DE MARZO DE 1913

DESPUES DE HABER RECIBIDO LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su vida, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes,

SUPLICAN á sus amigos y personas piadosas se sirvan encomendarle á Dios.

Todas las misas que se celebran el día 14 en el Santuario del Corazón de María, calle del Buen Suceso, y el día 15 en la parroquia de San José serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Varios señores obispos han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.



XXX ANIVERSARIO DEL ILMO. SEÑOR

DON ANTONIO DE PORLIER Y MIÑANO

MARQUES DE BAJAMAR

Que falleció el día 13 de marzo de 1885

R. I. P.

Todas las misas que se celebran el día 13 del corriente en la iglesia de San Manuel y San Benito (Alcalá, 31), y en la iglesia parroquial de San Miguel de Coruña (Navarra), serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

El Excmo. Sr. Nuncio de Su Santidad concede 50 días de indulgencia á todos los fieles, por cada misa que oyeren, comunión que aplicaren ó parte de rosario que rezaren en sufragio del alma de dicho señor.

PARA LA TOS FERINA

recomiéndame muy eficazmente el Jarabe Antiferino de Sánchez Ocaña, por la seguridad de sus efectos y el pronto alivio de los niños.

Frascos de 2 y 2,50 pesetas. Farmacia, Atocha, 35, frente á Relatores y principales de España.

EL MEJOR REMEDIO PARA EL ESTOMAGO

Bicarbonato de sosa químicamente puro

DE TORRES MUÑOZ

SE VENDE EN CANTAS A 0,50 Y 1 PTA., Y EN LATAS ECONOMICAS A 5 PTAS.

San Marcos, 11, farmacia, Madrid.



ANIVERSARIOS EL EXCMO. SEÑOR

D. Vicente Samaniego y Fernández-Cid

MINISTRO PLENIPOTENCIARIO, GENTILHOMBRE DE CÁMARA DE S. M. CON EJERCICIO, MINISTRO CONTADOR DE LAS REALES ORDENES DE CARLOS III Y ISABEL LA CATÓLICA, GRAN CRUZ DEL MÉRITO MILITAR, COMENDADOR DE LA LEGIÓN DE HONOR, CABALLERO DE LA ORDEN

PIANA DE LA SANTA SEDE Y SU ESPOSA

DOÑA MARIA SOTO Y GOMEZ-ACEBO DE SAMANIEGO

Fallecieron, respectivamente, el 14 de marzo de 1912 y 5 de octubre de 1903

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus hijas, doña María, doña Manuella y doña María del Carmen; hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos, tíos y demás parientes, ruegan á sus amigos se sirvan encomendarlos á Dios.

Todas las misas que se celebran cada año los días 14 de marzo en la parroquia de Nuestra Señora del Carmen, iglesias del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja, Religiosas Capuchinas de la Purísima Concepción; como asimismo las que se celebran día día en la parroquia del Santo Sepulcro de la ciudad de Toro (Zamora); los días 15, 16 y 17 en la parroquia de Santiago; el 15 en la parroquia de Santa Cruz; el 16 en la parroquia de las Religiosas Escuelas del S. C. y el 17 en la Capa de Nuestra Señora de la Alameda; y todos los días se celebran el día 5 de cada mes en la parroquia de Santiago y el día 1.º de cada mes en la parroquia del Corpus Christi (village Carboneras), serán aplicadas por el eterno descanso de sus almas.

Varios señores prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.